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Ciudad de México/El Universal.-
La Comisión de Quejas y Denuncias

del INE determinó que las giras y actos
que realizan las seis corcholatas presi-
denciales son proselitistas.

En el marco de la sesión que real-
izan este sábado, la presidenta de dicha
comisión, Claudia Zavala, planteó la
prohibición de la realización de estos
actos de los seis aspirantes a la candi-
datura presidencial oficialista porque
están ocasionando daños irreversibles a
la equidad de la contienda electoral.

MÍTINES, EN SITIOS
CERRADOS

La Comisión de Quejas y
Denuncias, en votación divida, resolvió
que los actos pueden continuar prefer-
entemente, es decir, sin obligación a
ello, en espacios cerrados, como ofici-
nas estatales o municipales de los par-
tidos.

Con dos votos a favor y uno en con-
tra se avalaron las medidas cautelares
que fueron cuestionadas por la presi-
denta de la comisión, Claudia Zavala,
quien propuso prohibir dichos eventos
porque se trata de actos anticipados de
campaña y precampaña, lo cual fue rec-
hazado por los consejeros Jorge
Montaño y Rita Bell.

"Se declara procedente la adopción
de la medida cautelar puesto que de las
actas circunstanciadas instrumentadas
por los órganos estatales del instituto se
advierte que estos eventos se realizan
en espacios abiertos, es decir para todas
las personas", señaló la comisión.

Asimismo, el tipo de expresiones
que ahí se emiten, que van desde posi-

cionamientos electorales, promesas de
campaña y pronunciamientos sobre
determinada fuerza política, así como
solicitudes de voto, entre otros.
"Dichos eventos no tienen cobertura
legal porque aún no inicia el proceso
electoral", se determinó.

La consejera Rita Bell propuso, y se
avaló, que los recorridos o asambleas
informativas en el marco del proceso
de selección de la coordinación de los
Comités de la Defensa de la Cuarta
Transformación se lleven a cabo pref-
erentemente en lugares pertenecientes
al propio partido político, como sus
oficinas estatales o municipales. 

El consejero Jorge Montaño planteó,
y se aprobó, que los eventos no deberán

contener elementos proselitistas.
Claudia Zavala, quien voto en con-

tra, cuestionó los alcances de las medi-
das cautelares y dijo que en el análisis
de cada evento se evidencian actos
proselitistas para posicionar a Morena,
PT y PVEM y a las seis personas que
públicamente han expresado su interés
de aspirar a la candidatura presidencial.

Recordó que según la ley no se
pueden hacer actos proselitistas antes
de que inicien los tiempos electorales.
"No concibo que sigamos permitiendo,
aun cuando se está acotando que sea en
lugares cerrados, que sigamos permi-
tiendo este tipo de actos y esto cabe
para todos los actores políticos", con-
cluyó Zavala.

Ciudad de México.-                             
El Presidente Andrés Manuel López

Obrador y funcionarios de Comunica-
ción del gobierno de la República
impugnaron la resolución de la Sala
Especializada del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) respecto a que con sus
declaraciones relativas al Plan C, el
mandatario vulneró los principios de
imparcialidad, neutralidad y equidad,
en detrimento de los procesos elec-
torales en curso y el federal, próximo a
iniciar.

También se declaró uso indebido de
recursos públicos en la divulgación de
la mañanera del 27 de marzo.

El recurso fue interpuesto por
Armando Aguirre, a nombre de la
Consejería Jurídica de la Presidencia
de la República.

El 6 de julio pasado, la Sala
Especializada dijo que el mandatario
cometió infracciones electorales con el
llamado a no votar por el “bloque con-
servador” y sí hacerlo en favor de la
transformación para alcanzar una may-

oría legislativa (aspecto denominado
Plan C).

Lo anterior porque al ser mensajes
de naturaleza electoral “pudieron
generar una influencia indebida y un
impacto en la ciudadanía que recibió la
información”.

La ley no prevé sanciones para los
servidores públicos; solo se dio vista al
Organo Interno de Control de la
Presidencia de la República y de
Sistema Público de Radiodifusión del
Estado Mexicano respecto de la
actuación de las personas responsables
de la preparación y difusión de la
mañanera.

El asunto se originó por denuncias
de una legisladora del PAN, del PRD y
un legislador de Movimiento
Ciudadano quienes alegaron que
durante la conferencia de prensa de
Palacio Nacional, el jefe del Poder
Ejecutivo infringió la norma.

Por unanimidad, las tres magistrat-
uras que integran la Sala Especializada
del TEPJF dieron la razón a los que-
josos.

Cuernavaca, Mor/El Universal.-
El secretario general de la

Conferencia del Episcopado Mexicano

(CEM), Ramón Castro Castro, advirtió

que los integrantes de la delincuencia

organizada se preparan para influir a

favor de algunos partidos políticos

para las elecciones de 2024 y obligan a

las poblaciones a votar por aquellos

con los que tienen pacto.

Al concluir la novena Caminata por

la Paz, el prelado afirmó que en los

últimos siete años el consumo de dro-

gas se incrementó hasta en 217% y en

México operan 500 bandas criminales

o mafias que controlan una buena parte

del territorio.

Por ejemplo, dijo el obispo, en algu-

nas ciudades de Michoacán todos los

distribuidores de productos deben

pagar la cuota correspondiente para

que sus unidades no sean atacadas,

además, en la producción de limón y

aguacate la delincuencia organizada

determina los días y horas para

cosechar, de modo que el precio se

mantenga alto para que ellos ganen

más.

De igual manera, indicó, se crean

nuevos modelos de delincuencia orga-

nizada con armas más sofisticadas, con

asaltos carreteros y causan el desplaza-

miento de poblaciones, lo que pone en

evidencia que el país tiene carencias

operativas, funcionales y de eficiencia

necesaria para desalentar e inhibir la

constante expansión de las organiza-

ciones criminales.

El obispo señaló que México está

salpicado de sangre con tantos delitos,

como asesinatos, secuestros, femini-

cidios, violaciones, extorsiones, el

cobro de piso y masacres.

Ciudad de México/El Universal.-
Mediante el uso de conceptos del

beisbol, deporte que apasiona al presi-

dente Andrés Manuel López Obrador,

la aspirante presidencial de la oposi-

ción, Xóchitl Gálvez, afirmó que el

Mandatario va perdiendo dos a cero.

"Vamos dos cero, está a punto del

ponche el Presidente, en términos beis-

boleros. Le gané el amparo, ya le gané

el [recurso] del INE y ahora viene una

demanda penal", afirmó Gálvez luego

de insistir en que López Obrador violó

el secreto fiscal al revelar contratos de

sus empresas.

El viernes, el Mandatario acusó a

Xóchitl Gálvez de haber obtenido más

de mil 400 millones de pesos en nueve

años con gobiernos y particulares.

Posteriormente, en redes sociales,

subió información financiera de la

senadora del PAN, así como de sus

empresas, socios y clientes.

En este sentido, en entrevista en

Veracruz, Gálvez Ruiz reconoció que

enfrentará a todo el aparato del Estado

en su contra y apuntó: "La gente me

está acompañando porque saben que es

un hombre que no tiene límites y que

va a usar todo, pero machos como esos

me he encontrado muchos en la vida".

Reiteró que tiene derecho a tener

una empresa exitosa y sus contratos

son entre clientes privados, no del gob-

ierno. "Hay 80 millones en contratos

ganados lícitamente, por lo que si el

Presidente cree que hay algo indebido

que me denuncie penalmente.

"El problema no es tener una empre-

sa, el problema es robarse el dinero y

de una vez lo invito a que me enseñe

los contratos de sus hijos, a ver con qué

pagaban la renta en Houston", dijo.

Giras de "corcholatas" son 
actos proselitistas: INE

Se propuso prohibir dichos eventos porque son actos anticipados de cam-
paña, lo cual fue rechazado por los consejeros Jorge Montaño y Rita Bell.

Criminales influirán en comicios de 2024: CEM

Señalan que las mafias controlan
una buena parte del país.

El Presidente está a punto del ponche: Gálvez

“Le gané el amparo, ya le gané el [recurso] del INE y ahora viene una deman-
da penal"

Impugna Presidencia resolución
del TEPJF que censura a AMLO

El recurso fue interpuesto por Armando Aguirre, a nombre de la Consejería
Jurídica de la Presidencia de la República.



ntonces, detienes el
carro. Si vas caminando,
te sientes obligado a
sentarte. Si estás en
casa, evitas mirar por la
ventana. Cierras y abres

los ojos. Sientes que te atacan, que se
van a estrellar contra el cristal o que
al caminar caerán sobre tu rostro. Te
cubres y manoteas, tratando de
deshacerte del "pájaro de piedra".

Janeth, Paco y yo estábamos aten-
tos al relato que nos contaba Gil, un
amigo que ha sufrido del síndrome
del "pájaro de piedra". No es que un
pájaro ni una piedra se dirijan hacia
ti, es simplemente la resaca enorme
por la ingesta de alcohol de la noche
anterior. Ves volar cualquier cosa,
incluso una mariposa, y sientes que
son piedras que se dirigen hacia tu
cabeza o tu cristal. La cruda te
sumerge en un alucine medio para-
noico.

Esta semana sentí un poco ese sín-
drome sin tener resaca ni haber
bebido la noche anterior. Sentí cor-
cholatas volando por el aire. Venía
desde Santiago por la Carretera
Nacional y atravesé todo el centro de
Monterrey, San Nicolás, Apodaca y
llegué a Escobedo. Durante ese largo
trayecto, los panorámicos de los aspi-
rantes de Morena se veían por todos
lados, así que sentí que en cualquier
momento aparecerían algunos para
estrellarse en la ventana de mi coche.

Pero sucede lo mismo que con el
síndrome del "pájaro de piedra"; ni
existe esa propaganda política para el
INE, ni los aspirantes la ven y, por
supuesto, ellos no la colocaron. Todo
es parte de la resaca que se experi-
menta después de dejar el poder,
obligados por las normativas internas
del partido Morena y las presiones
ejercidas por "el corcho Ebrard" al
adelantarse y renunciar como
Secretario de Relaciones Exteriores.

Por otro lado, en "La Alianza
Opositora", siguen inmersos en la
gran resaca de haber perdido el poder
presidencial y 21 Estados de la
República durante estos cinco años
de gobierno de AMLO. En las
mañaneras, ven a diario al "pájaro de
piedra", sienten que se les va la
cabeza y la paranoia crece por el
temor de levantarse y saber que, sin
importar cuál sea el resultado de las
encuestas de Morena, estarán otros
seis años más.

Después de más de cincuenta años
de vida, me sorprende cómo los
jóvenes millennials, como mi amigo
Gil, traen consigo nuevos conceptos.
Sin embargo, la oposición, que estu-
vo tanto tiempo en el poder, parece
no entender el juego político al que
AMLO los somete desde las mañan-
eras. 

Aún no se han recuperado de la
resaca de la pérdida del poder, y
entonces les llega la paranoia y les da
el síndrome del "pájaro de piedra".

l mes pasado veíamos con hor-
ror lo sucedido en Chiapas,
Guanajuato, Michoacán y
Quintana Roo. Entonces, pen-
samos que sería el mes más
violento, pero no fue así.

Durante julio ya se han sumado al carrusel de
violencia Guerrero, Nayarit, Nuevo León,
Sonora, Tamaulipas, Veracruz, Zacatecas;
también actos terroristas en Jalisco y el
Estado de México. Sin embargo, el único que
ocupó al presidente fue Guerrero.

El estado sureño no ha dejado de sufrir vio-
lencia de diferentes actores en las últimas
siete décadas. Los grupos caciquiles, que
anteriormente formaron parte del PRI y ahora
están en Morena, siguen pensando solo en sus
privilegios. Durante años fue la brutalidad
estatal, la guerrilla rural, los movimientos de
autodefensa, la miseria y la corrupción cróni-
ca. Pero en la última década los guerrerenses
han pasado a ser rehenes de organizaciones
criminales. Ahora con presencia en mayor o
menor medida en 69 de los 81 municipios
(datos de AC Consultores) y vinculadas a los
políticos en turno por miedo o por interés.

Los violentos hechos en Chilpancingo que
fueron noticia nacional en la última semana,
son parte de lo mismo que hemos venido
señalando en Causa en Común. Tan solo este
año hemos identificado más de 200 atroci-
dades en Guerrero, principalmente torturas,
descuartizamientos, calcinamientos y
masacres. No obstante, lo que hizo que la
autoridad federal "actuara" no fue la angustia
que vive la población, ni tampoco el escánda-
lo mediático por el video de la alcaldesa
morenista de Chilpancingo, conversando con
el líder criminal del grupo de "los Ardillos".
Todo eso fue lo de menos.

Lo que sacudió al Presidente fue el múscu-
lo social que mostró el grupo criminal de "los
Ardillos" al convocar a más de 5 mil personas
de los municipios de Chilpancingo,
Quechultenango, Mochitlán y José Joaquín de
Herrera, para causar desmanes y cerrar varias
vialidades entre ellas la Autopista del Sol.
Entonces el presidente despertó (por ser
amable), pero no para solucionar el fondo del
problema, que es la precariedad en la que
viven los guerrerenses, y en el caso particular,
la disputa violenta de las últimas semanas
entre dos grupos criminales, "los Ardillos" y
"los Tlacos" por el control ilegal del trans-
porte público; sino, para evitar que las autori-
dades municipales y estatales se descubrieran,
como lo que son, ineptas y rebasadas frente a
la población, con las cercanas elecciones del
2024.

Por esa razón pareciera que tomó la
decisión de ordenar "un diálogo" entre autori-
dades y "los Ardillos". Hasta ahora no se sabe
cuál fue el acuerdo, pero para matizarlo de
cierta legalidad dieron a conocer acciones a
favor de una política social a cambio de des-
bloquear las vialidades y regresar a los
secuestrados. Sin embargo, no es creíble que
ese fuera el acuerdo cuando hasta los voceros
son identificados por autoridades federales
como parte del grupo criminal.

Además de ilegal, "el acuerdo" fue con uno
de los grupos en disputa, lo que generó que un
día después asesinaron a un exfuncionario
municipal y a un exregidor del municipio; y
en Tixtla asesinaron al conductor e incendi-
aron su unidad. Hasta hoy el transporte de
Chilpancingo a los municipios vecinos sigue
suspendido. Cuando la legalidad dictaría que
son las autoridades quienes deben tener el
control del transporte público, el Presidente
optó por ponerse del lado de uno de los gru-
pos criminales, con los costos en violencias
para los pobladores.

La violencia criminal se ha apoderado de
gran parte del país, pero aún estamos a tiem-
po de cambiar el rumbo. No permitamos que
el carrusel de la muerte nos arrastre a todos.

l tamaño que alcanzó
la indignación social
por la muerte cruel de
una niña de 6 años en
un Hospital del IMSS
en Quintana Roo,

mezclado con el manejo insensible y
autoexculpatorio que realizó el insti-
tuto de una tragedia que claramente
era su responsabilidad por el mal
mantenimiento del elevador que le
causó la muerte a la pequeña Aitana,
están ocasionando un efecto turbu-
lento para las aspiraciones políticas
del director del Seguro, el morenista
Zoé Robledo Aburto.

Enfocado desde hace meses en
conseguir la nominación de Morena a
la gubernatura de su natal Chiapas,
Zoé parece no sólo perdió el foco de
los graves problemas y carencias que
afectan al IMSS y a sus derechohabi-
entes, sino que además no parece
tener el control de lo que ocurre en el
instituto, donde se contrató para darle
mantenimiento a los elevadores de
los hospitales a una empresa de muy
reciente creación —justo en 2018
cuando arranca el gobierno— y que
ya había sido objeto de observaciones
y hasta alertas por la falta de experi-
encia y posible ineficiencia de sus
servicios, además de tener visos de
ser una empresa fantasma.

Porque, a la dolorosa noticia de la
muerte de una niña inocente, a la que
sus padres internaron en el Hospital
Regional 18 de Playa del Carmen
para curarla de dengue y la sacaron
de ahí muerta por una falla en las
instalaciones de esa institución públi-
ca, se le están sumando cada vez más
evidencias de que la corrupción tam-
bién pudo ser la causa de esta trage-
dia. Datos, informes y reportajes peri-
odísticos documentan que el IMSS le
confió el mantenimiento de sus ele-
vadores a una compañía sin experien-
cia, sin un domicilio fiscal real (el
primero que dieron está en una zona
residencial de Ecatepec y el segundo

en Zinacantepec, Edomex, pertenece
a otra empresa de nombre Bacros), y
a la que al parecer ni siquiera la
supervisaban adecuadamente en la
prestación de sus servicios.

Nadie sabe hasta ahora quiénes
son los dueños de la empresa
SITRAVEM, S.A. que en apenas 5
años de haber sido creada, logró cre-
cer en un 300% en los contratos que
le otorgan dependencias públicas del
gobierno federal. Tan solo el IMSS le
otorgó contratos por 1 millón 835 mil
pesos en el mencionado Hospital 18
de Playa del Carmen, además de
otros 27 contratos en otros hospitales
y oficinas, para un pago total de 30.4
millones de pesos que le pagó el
seguro social a dicha compañía, de
2019 a la fecha.

Para colmo ayer mismo el Instituto
Mexicano para la Competitividad, el
IMCO, reveló que desde 2020 alertó
sobre los riesgos de contratar a la
empresa Soluciones Integrales de
Transporte Vertical en México
(SITRAVEM) para dar mantenimien-
to a los elevadores de los hospitales
del IMSS. En el Índice de Riesgos de
Corrupción de aquel año, el IMCO
calificó “como riesgosa” a dicha
proveedora, por tratarse de una
empresa prácticamente nueva, y se le
asignaron contratos millonarios, uno
de ellos por 3.2 millones de pesos en
2019, cuando apenas tenía un año de
haber sido creada.

“No toda empresa de reciente
creación tiene que ser mala, pero sí
deben encenderse las alarmas al darle
tantos contratos públicos. Ese (de
2019) fue el primer contrato que
recibió, pero hubo muchos más. Entre
2019 y 2020 recibió 17 contratos por
un monto de 18.2 millones de pesos.
Todos para servicios de manten-
imiento a elevadores y equipo médi-
co”, comentó ayer la directora del
IMCO, Valeria Moy. El Índice de
Riesgos de Corrupción es una her-
ramienta que permite detectar
proveedores de reciente creación,
sancionados y contratos extraños.

Quizás por todo eso que ahora está
aflorando y porque no quería entur-
biar su camino a la candidatura de
Chiapas, el director Zoé Robledo
primero desdeñó la gravedad del
asunto y mandó a dar la cara al dele-
gado del IMSS en Quintana Roo.
Apenas el pasado 12 de julio, dos
días después de la tragedia, final-
mente salió a dar una explicación con
un video que subió a las redes
sociales en el que por primera vez
habló el asunto y dio las condolencias
a la familia de la pequeña Aitana y
dijo que un equipo del IMSS están
apoyando y acompañando a los
padres de la menor asesinada en sus
instalaciones.

Tras hablar de que el IMSS espera
una investigación transparente y
expedita para reconocer las causas
del suceso, determinar responsabili-
dades y establecer medidas de
reparación y de no repetición, Zoé se
refirió a los elevadores marca Hitra,
adquiridos en mayo de 2016 por el
IMSS, y que compró 181 elevadores
por un monto de 558 mdp, con una
garantía de 5 años para mantenimien-
to de los equipos. “En ese lapso se
presentaron y se documentaron diver-
sas fallas en sus componentes y man-
tenimiento. Tenemos conocimiento
que otras instituciones, diferentes al
IMSS, como el Congreso del Estado
de Jalisco, tuvieron también proble-
mas con elevadores de esa misma
marca”, dijo.

Según el funcionario, en el primer
trimestre del 2022 se asignaron a
todas las delegaciones del IMSS
recursos para el mantenimiento pre-
ventivo y correctivo de estos equipos.
Las delegaciones en Querétaro,
Quintana Roo, Estado de México y
en Morelos, en 2023 contrataron a
través de una licitación pública, a la
empresa SITRAVEM, S.A de C.V.,
cuyos contratos están hasta el
momento vigentes y tienen
vencimiento el 31 de diciembre de
este mismo año. Reconoció que el
mismo Sindicato Nacional de

Trabajadores del IMSS, en su pasado
Consejo Nacional ordinario del 12 de
abril del 2023, expuso la situación de
estos elevadores y dijo que había 18
equipos Hitra, de uso residencial,
instalados en 2017 que por ley no
pueden ser sustituidos hasta el 2027,
por lo que se acordó  que a partir del
mayo del 23 iniciarían mantenimien-
to mayor, correspondiente al reem-
plazo de motor y de tarjetas, para lo
que se dotó de presupuesto adicional
a todos las delegaciones para que
dieran mantenimiento preventivo y
correctivo.

Sobre el contrato de la empresa
SITRAVEM, Zoé aseguró que fue
hecho por la delegación del IMSS en
Quintana Roo y repitió los mismos
datos de un servicio de mantenimien-
to que le dieron al elevador que mató
a la niña la misma tarde en que ocur-
rió la falla mortal. Y para esquivar y
responder las acusaciones de recortes
presupuestales, el director del IMSS
afirmó que “no ha existido ninguna
disminución del presupuesto de man-
tenimiento del IMSS en los últimos 4
años; solo en 2023 el presupuesto
autorizado por el Consejo Técnico
del IMSS, solo en el rubro de man-
tenimiento de elevadores pasó a
105.6 millones de pesos, un incre-
mento de 12%, respecto a 2019”.

Ahora el mismo IMSS ha deman-
dado a la empresa SITRAVEM y
exige que no haya impunidad y que
las autoridades deslinden respons-
abilidades. Por lo pronto, en espera
de que eso ocurra, las imágenes tan
fuertes y dolorosas que circularon en
las redes sociales, donde se ve cómo
la pequeña Aitana es aplastada y
prensada contra el techo por el ele-
vador en mal estado, no sólo desa-
taron una indignación nacional y
exhibieron las fallas y carencias que
enfrenta el IMSS en sus servicios; la
muerte de esa niña también está
haciendo tambalear una candidatura
para la que Zoé Robledo ya se sentía
muy seguro.

esde el 7 de junio pasado un
juzgado federal especializado
en materia civil reconoció el
“derecho de réplica” que debe
otorgarse a Xóchitl Gálvez.
Ella debe ser recibida por el
presidente López Obrador en

“la mañanera” para que ofrezca su versión a lo
comentado por el primer mandatario con ante-
rioridad y para ello le otorgó un amparo.

Este amparo se sustenta en la ley reglamen-
taria del Artículo 6 Constitucional.

Sin embargo, el presidente se negó a acatar
esta resolución del juez y lo hizo notar
categóricamente en una mañanera, argumen-
tando que no le daría a Xóchitl la oportunidad
de ir a promoverse en su propio espacio
matutino.

El tiempo ha transcurrido y esa negativa no
ha tenido ninguna consecuencia y ninguna
autoridad judicial ha emitido la sanción que
procede por este desacato.

Por tanto, debemos considerar la posibili-
dad de que en caso de que llegase a ganar la
oposición en la elección presidencial… ¿El
presidente entregaría el gobierno en los tiem-
pos y plazos constitucionales, al candidato tri-
unfador?

Si no respetó el amparo del juez que le con-
minó a otorgar el derecho de réplica a Xóchitl
Gálvez y no ha habido consecuencias…

¿Entregaría el poder a un candidato opositor
consciente de que cumplir con la ley significa
el fin de la cuarta transformación?

Si no respetó la autoridad y autonomía del
Poder Judicial… ¿Por qué habría de respetar
al INE y al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación?

Pequeños detalles como lo es ignorar un
amparo judicial otorgado para un simple dere-
cho de réplica, -fácil de cumplir-, y que ningu-
na autoridad judicial haya reaccionado, puede
tener grandes significados y consecuencias en
el futuro.

Este precedente le indica al presidente que
no hay ninguna autoridad por encima de él, ni
siquiera la Constitución. Por tanto, para él esta
es una invitación a seguir confrontando la
aplicación de la ley, para así desgastar al
Estado de Derecho.

Este es un asunto de principios democráti-
cos, pues antes de este gobierno ya habíamos
logrado formar un país de instituciones. Sin
embargo, ahora, -con acciones como esta-, lo
estamos regresando a ser un país de caudillos.

Este escenario es preocupante pues podría
desquiciar al país y generar violencia.

Simplemente con desconocer los resulta-
dos y alegar un fraude, habría una con-
frontación popular.

No es lo mismo haberlo hecho anterior-
mente en el rol de oposición, que hacerlo
ahora presidiendo las instituciones del país y

ejerciendo un poder personal superior al de
sus antecesores.

Poner atención al contexto jurídico del
manejo político del país, es fundamental para
preservar nuestra democracia. La ciudadanía
debe exigir respeto a la ley.

Los acontecimientos importantes, -que
definen el destino de un país-, siempre se con-
struyen a partir de la suma de pequeños
hechos, -imperceptibles para la gente-, que
generalmente pasan desapercibidos. Sin
embargo, van dejando huella y delineando un
camino, para bien, o para mal.

CONFUSIÓN
El presidente López Obrador ya dio

respuesta al INE en la mañanera de este pasa-
do viernes, respecto a la limitante impuesta
para que en su foro mañanero no hable de can-
didatos: ni en contra de la oposición, ni a
favor de sus corcholatas.

El presidente argumenta que lo quieren
silenciar y entonces cuestiona… ¿Dónde está
la libertad de expresión, el derecho de réplica
y el derecho a disentir?... que son principios
básicos de la democracia.

Parece ser que el presidente no ha entendi-
do que estos derechos son sólo para los ciu-
dadanos, pues se ejercen frente a los intentos
de ser silenciados desde el poder. El presi-
dente representa el poder y no necesita apelar
a un derecho para hacer lo que sabe hacer …
imponer su opinión personal.

Además, apela al derecho de réplica para
sí, cuando él se lo ha negado a Xóchitl Gálvez.

Muy confusa es la retórica presidencial.
¿A usted qué le parece?
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La realidad supera a la ficción

¿Y si gana la oposición?

José Luis Galván Hernández

Ricardo Homs
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‘Pájaro de piedra’

La niña que tambaleó la candidatura de ZoéEl carrusel
de la muerte
María Elena Morera Salvador García Soto
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Ciudad de México/El Universal.-

Ricardo Monreal se comprometió a
impulsar cambios para que la Ciudad
de México sea más segura y más igual-
itaria, con mayor atención a zonas pri-
oritarias en materia de salud y edu-
cación.

En una reunión informativa en un
lienzo charro de la alcaldía Álvaro
Obregón, expuso que la Ciudad de
México es el motor económico indis-
cutible del país. Es pieza fundamental

en el motor global de la economía.
"A pesar de los cambios en la partic-

ipación económica a lo largo de los
años, seguimos siendo los líderes en la
generación de riqueza. Es nuestro
deber trabajar juntos para fortalecer
nuestra posición y revitalizar nuestra
distribución al desarrollo nacional",
dijo al proponer trabajar juntos para
concretar medidas que impulsen la
transición hacia una ciudad más verde
y resiliente.

Ciudad de México.-                                

La representación de Morena ante el
Instituto Nacional Electoral (INE)
impugnará la decisión de la Comisión
de Quejas y Denuncias del organismo
dictada en contra del Presidente Andrés
Manuel López Obrador, como respues-
ta a la denuncia de la senadora Xóchitl
Gálvez.

Los abogados del partido guinda
consideraron que la autoridad electoral
intenta “censurar” al mandatario.

El jueves pasado, la Comisión de
Quejas ordenó el retiro de extractos de
5 conferencias de prensa matutinas de
Palacio Nacional, cuatro de estas
derivadas de la denuncia de Gálvez.

Al mismo tiempo “vinculó” al
Presidente a no hacer manifestaciones
electorales de ningún tipo, “cuidando
que su actuar se ajuste a los principios
constitucionales de imparcialidad y
neutralidad”.

Eurípides Flores y Sergio Gutiérrez
Luna acusaron a la presidenta de la
Comisión de Quejas, Claudia Zavala de
actuar sin profesionalismo.

El primero dijo que cuando la abo-
gada “pierde las votaciones en la mesa,
inunda los medios de su postura
unipersonal. No respeta a sus pares”.

En tanto, el diputado Gutiérrez
Luna, representante del Poder
Legislativo ante el consejo general del
INE, advirtió que Morena “luchará
contra el monopolio de los temas elec-
torales”.

“La consejera Claudia Zavala se
equivoca con su criterio orientador al y
se erige como la responsable de la
comunicación social de Presidencia de
la República y de sus contenidos, así
como de las preguntas de los medios de
comunicación que asisten a las confer-

encias mañaneras”, dijo.
Así que preguntó si, en concordan-

cia con ese criterio “y para que haya
equidad” a todos los servidores públi-

cos les prohibirá hablar del Presidente.
“¿Qué país se puede construir si se

va a instaurar la censura previa como
modelo de imparcialidad?”, comentó.

Ciudad de México. -                             

El Frente Amplio por México rec-
hazó “los ataques y descalificaciones
que se hacen hacen desde el poder
presidencial hacia quienes partici-
pamos en este proceso consultivo,
incluyente y plural”.

Ayer, el presidente hizo público un
documento que reporta operaciones de
High Tech Services con el sector públi-
co y el privado por mil 65 millones de
pesos y 406 millones de pesos de
Operación y Mantenimiento de
Edificios Inteligentes (OMEI), es decir,
mil 471 millones en conjunto. Además,
envió el archivo a Mexicanos contra la

Corrupción para que investigara los
contratos gubernamentales con las
empresas de Xóchitl Gálvez.

A través de un comunicado, el
Frente hizo un “llamado respetuoso al
presidente República a que se apegue
al cumplimiento de la Constitución”.
Piden que “se abstenga de atentar con-
tra los derechos fundamentales de las
personas y al libre ejercicio político de
asociación”.

Expresaron que "sus palabras aten-
tan contra la libertad de expresión y
manifestación y contra el derecho a la
protección de datos personales de las y
los ciudadanos que participan como
aspirantes…".

Ciudad de México.-                           

La aspirante presidencial de
Morena, Claudia Sheinbaum Pardo,
afirmó que gracias a que salió con una
gran aprobación como jefa de
Gobierno de la Ciudad de México,
lleva la delantera en las encuestas
frente a sus adversarios Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo
Monreal, Gerardo Fernández y Manuel
Velasco.

“Por eso salimos con una
aprobación muy grande de la ciudad, y
por eso allá estamos bien aprobados,
pero igual estamos aprobados en todo
el país, porque les voy a decir una cosa:
Vamos ganando la encuesta en el país,
vamos ganando. ¿Y saben por qué?
Porque creemos en la continuidad de la
Cuarta Transformación, y también
porque es tiempo de las mujeres”, afir-
mó durante una asamblea informativa
en Puerto Vallarta, Jalisco.

LA INCREPAN

En ese mitin, justo cuando termina-
ba de cuestionar al Frente Amplio por
México, y en específico al PAN por
supuestamente integrar el “Cártel
Inmobiliario”, Sheinbaum Pardo fue
increpada por unas personas quienes le
preguntaron sobre los “desalojados” de
viviendas en Ciudad de México, ante lo
que la ex jefa de Gobierno respondió
no tener nada que esconder.

“Ahorita lo platicamos con todo
gusto, porque les voy a decir una cosa:
yo no tengo nada que esconder, absolu-
tamente nada. Tenemos siempre una
historia limpia, honesta. Tampoco

endeudamos la ciudad, tampoco eleva-
mos los impuestos y apoyamos la edu-
cación, hicimos tres hospitales nuevos
y construimos transporte público”,
respondió.

Ciudad de México/El Universal.-                      

Adán Augusto López, de gira por Ciudad
Juárez, aseguró que la oposición podrá ganar en
las elecciones de 2024 algún municipio o un
estado, pero no frenarán la revolución de las
conciencias que inició el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

El aspirante a la Coordinación Nacional para
la Defensa de la Cuarta Transformación ase-
guró que "este es el momento de cambio en el
país, donde se ha dado un giro a la política
pública en México".

Ahora se privilegia la política social, la
inclusión y se han sentado las bases para que no
haya marginación y olvido en el país, dijo
durante un encuentro en la Universidad
Cultural de Ciudad Juárez.

Subrayó que la revolución de las conciencias
es lo más importante de la Cuarta
Transformación, "porque hasta hace algunos
años era impensable que fuera el pueblo el que
mandara en México".

Ahora se privilegia la política social 

Adán Augusto aseguró que "este es el momento de cambio en el país”

Impugnará Morena orden 
del INE contra el Presidente

Rechaza Frente “ataques” 
del “poder presidencial”

A través de un comunicado, el Frente hizo un “llamado respetuoso al presi-
dente República a que se apegue al cumplimiento de la Constitución”. 

Los abogados del partido guinda
consideraron que la autoridad 

electoral intenta “censurar” 
al mandatario

Eurípides Flores y Sergio Gutiérrez Luna acusaron a la presidenta de la
Comisión de Quejas, Claudia Zavala de actuar sin profesionalismo.

Impulsará Monreal cambios 
para una ciudad más segura

Para Monreal la Ciudad de México es el motor económico indiscutible del
país

Asegura Sheinbaum que aventaja en encuestas

Sheinbaum Pardo afirmó que gracias a que salió con una gran aprobación
como jefa de Gobierno de la Ciudad de México, lleva la delantera en las
encuestas frente a sus adversarios 
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Ciudad de México/El Universal.-

Entre marzo de 2014 y mayo de

2023 se tienen identificados a mil 679

migrantes de origen centro y

sudamericano que murieron en su

paso por México. Los riesgos a los

que se enfrentan, tanto en los caminos

como en los transportes que toman,

han provocado que tres de cada 10 de

estos decesos sean en accidentes de

tránsito.

Es decir, 548 perdieron la vida en

atropellamientos, caídas de vehículo

automotriz, choques, volcaduras de

auto y/o autobús, caídas o arrollados

por un tren y asfixia dentro de algún

transporte precario, de acuerdo con el

análisis hecho a la base de datos pub-

licada por The Missing Migrants

Project, organización que documenta

y sistematiza casos de muertes y

desapariciones de personas migrantes

desde 2014.

Estas cifras cuentan con un subreg-

istro alto, ya que, como lo indica el

organismo internacional, su recopi-

lación es todo un desafío y se basa en

el cruce de diferentes fuentes.

A pesar de ello, los datos permiten

identificar que 60% de las muertes de

migrantes que ocurren como conse-

cuencia de un accidente de tránsito se

ubican en Chiapas, Veracruz,

Coahuila y Puebla. Estos son puntos

de entrada y salida de los migrantes, y

sirven como comunicaciones alterna-

tivas inmediatas a los circuitos migra-

torios en el país.

Esto es un reflejo de los nuevos

riesgos que está tomando la población

de Centro y Sudamérica para llegar a

la frontera norte de México. "Ha cam-

biado el tipo de transporte que usan

las y los migrantes procedentes de

Guatemala, Honduras y El Salvador;

por ejemplo, de 2015 a 2022 la

población guatemalteca disminuyó el

uso de autobuses y camionetas de

94% a 54%, y, en cambio, aumentó el

traslado en tráileres o camiones de

carga de 6% a 19%. Esto muestra que

cada vez es más difícil para los

migrantes llegar a Estados Unidos,

porque claramente es más peligroso

viajar en un tráiler que en un auto-

bús", señala el doctor Luis Enrique

Calva, especialista en estudios

regionales y migración del Colegio de

la Frontera Norte (Colef).

De las mil 679 muertes de

migrantes que se tienen registradas en

la base de datos, en seis de cada 10 se

desconoce el trayecto que seguían

hacia Estados Unidos, pero se logró

identificar que 7% ocurrieron en los

municipios de Chiapa de Corzo,

Soyaló y Tapachula, Chiapas, este

último es la principal zona de inter-

namiento migratorio entre la frontera

de México con Guatemala.

El aumento de muertes en este

municipio en 2021 provocó multitu-

dinarias protestas de migrantes ante la

Comisión Mexicana de Ayuda a

Refugiados (Comar) esperando para

calificar y obtener por la vía legal la

condición de refugiados, según infor-

mación de reportes periodísticos.

Además de los percances de tránsi-

to, otras de las muertes más rele-

vantes en el trayecto migratorio son el

ahogamiento, violencia, accidental y

las enfermedades, así como su falta

de atención.

Del total de los casos, los estados

con un mayor nivel de letalidad para

los migrantes son Chiapas, Veracruz,

Coahuila y Tamaulipas, ahí se regis-

tran 60% del total de decesos migra-

torios en el país.

El corredor migratorio de México-

Estados Unidos es el más relevante a

nivel mundial. Tan sólo entre enero de

2019 y octubre de 2022, las esta-

ciones migratorias y albergues del

DIF registraron casi un millón de per-

sonas en condición migratoria irregu-

lar, de acuerdo con un comunicado de

la Secretaría de Gobernación a finales

de 2022.

EL PELIGRO DE LAS

RUTAS TERRESTRES

Más de 3 mil kilómetros compren-

den la red de carreteras pavimentadas

y caminos rurales de México; sin

embargo, la clandestinidad de los flu-

jos migratorios irregulares obliga a

las personas a tomar rutas cada vez

más riesgosas con el fin de anoni-

mizar su tránsito.

De las más de 500 muertes que se

registraron por accidentes de tránsito

y transporte peligroso, 26% ocur-

rieron en Chiapas.

Tan sólo en diciembre de 2021, en

el municipio de Chiapa de Corzo, un

tráiler se volcó y se estampó contra un

muro de concreto, provocando la

muerte de 56 migrantes procedentes

de República Dominicana, Ecuador y

Guatemala; sus cuerpos terminaron

de ser repatriados en enero de 2022.

En la base de datos de 2014 a 2023,

este hecho es el tercero con más vícti-

mas.

Honduras, Guatemala y El

Salvador son los tres países que con-

centran 50% de las muertes rela-

cionas al transporte, esto se debe a

varios factores, y uno de ellos es

porque desde finales de 2018 los

habitantes de esas regiones han llega-

do en forma masiva a través de difer-

entes caravanas, explican expertos en

el tema del Colef.

Sumado a esta gran ola que ha lle-

gado a México desde hace cinco años,

la precariedad de los migrantes que

intentan cruzar los lleva a optar por

las opciones menos seguras. "Quienes

tienen menos recursos se ven orilla-

dos a los medios de transporte más

arriesgados, como los trenes de carga

–empleado sobre todo por hon-

dureños– y tráileres, así como a recor-

rer a pie diversos tramos", dice el

doctor Eduardo Torre Cantalapiedra,

especialista en patrones y política

migratoria.

El uso de estos autobuses y tráil-

eres precarios y sobreocupados, las

condiciones climáticas extremas y la

violencia que permea en la ruta que

cruza México son tres de los proble-

mas más difíciles de sortear.

"A partir de 2018, los caminos car-

reteros han sido blanco fácil para gru-

pos del crimen organizado que inter-

ceptan camiones de transporte y mer-

cancía para aprovechar la mano bara-

ta e incluso la esclavitud de migrantes

para actividades delictivas. Todo esto

se refleja en las estadísticas de acci-

dentes viales donde mueren los

migrantes, ya que deciden tomar un

transporte irregular y transitar sobre

caminos inseguros para evitar el

crimen organizado", asegura César

Manzano, catedrático de la UNAM,

especialista en migración.

Ciudad de México/El Universal.-

El presidente Andrés Manuel López
Obrador informó que, junto con el gob-
ernador de Sonora, Alfonso Durazo,
fueron testigos de la firma de la
sociedad entre la empresa Mexico
Pacific Limited y la Comisión Federal
de Electricidad (CFE) para la construc-
ción de un gasoducto y una planta de
licuefacción en Puerto Libertad,
Sonora, con una inversión superior de
13 mil millones de dólares para poder
exportar gas licuado a Asia y Europa.

En su cuenta de Twitter y en su
primer día de gira de trabajo por
Sonora, el jefe del Ejecutivo federal
señaló que con este proyecto se crearán
13 mil empleos directos y 20 mil indi-
rectos.

En un video, la CFE explica que con
esta alianza estratégica se busca aten-
der la demanda global de gas natural y
se podrá a disposición gas natural para
Europa y Asia.

"Estas alianzas muestran un cambio
de paradigma para la empresa produc-
tiva del Estado al posicionar a la CFE
como una empresa global de energía
con participación en los beneficios de
estos proyectos sin endeudarse o
realizar inversiones, a diferencia del
pasado donde la CFE absorbía los cos-
tos mientras los privados se apropiaban
de los beneficios".

Detalla que, como parte de esta

alianza, Mexico Pacific Limited desar-
rollará una planta de licuefacción
denominada "Saguaro Energía LNG"
en Puerto Libertad, Sonora, la cual ten-
drá una capacidad de producir y expor-
tar gas natural licuado en la costa del
Pacífico mexicano, el equivalente a 2
mil billones de unidades térmicas
diarias o 2 mil millones de pies cúbicos
de gas natural en una extensión de 445
hectáreas.

Para la producción, la CFE aportará
el 40% del gas natural que necesitará la

planta para las exportaciones.
También señala que con este acuer-

do garantiza que la CFE obtenga ingre-
sos por 25 mil millones de dólares.

Se detalla que la empresa Mexico
Pacific Limited invertirá en obras
sociales en los 16 municipios por los
que pasará el gasoducto -seis de
Chihuahua y 10 de Sonora- y en donde
la inversión social será de acuerdo con
las necesidades de las comunidades,
previa consulta, como lo marca la Ley
de Hidrocarburos

Ciudad de México/El Universal.-
Representantes de 27 organiza-

ciones de migrantes mexicanos en
Estados Unidos, enviaron una carta a
Mario Delgado, presidente nacional de

Morena, para solicitarle que sean toma-
dos en cuenta para participar en la
encuesta para elegir al candidato presi-
dencial de su partido.

Asimismo, le hicieron un

extrañamiento a Delgado por excluir a
dichas comunidades del proceso de
selección de Morena y sus aliados.

“Nos extraña que la dirigencia de
Morena no haya hecho caso a la solici-
tud de los consejeros y consejeras del
mismo partido en el exterior",
expusieron.

"En el caso de Estados Unidos, con
esta decisión serían afectados hombres
y mujeres que por años, e incluso
décadas, han trabajado al lado de nues-
tras comunidades migrantes, muchas
otras que lucharon de manera decisiva
por el reconocimiento a la doble
nacionalidad (1998) y por la
aprobación del voto de los mexicanos
en el extranjero (2005)", apuntaron.

Finalmente, señalaron que "las
comunidades mexicanas en el exterior
también somos Pueblo y también
somos parte de la Nación mexicana,
por ello, no debemos ser excluidos de
estas decisiones".

Ciudad de México/El Universal.-
El jefe de Gobierno, Martí Batres

encabezó la reapertura de cinco nuevas
estaciones (Culhuacán- Periférico
Oriente) de la línea dorada ubicada en
el tramo elevado y reiteró el compro-
miso de que antes de finalizar el año
estará operando en su totalidad hasta
Tláhuac, la línea 12 del Metro.

El mandatario capitalino informó
que, a partir de hoy sábado, la línea 12
opera del tramo de Mixcoac a
Periférico Oriente (14 de 20 esta-
ciones) y movilizará a cerca de 200 mil
personas diariamente.

"El día de hoy se abre el servicio de
un nuevo tramo de la línea 12 del
Metro para los habitantes de esta zona
de Tláhuac e Iztapalapa, esta es la
región donde viven las personas de más
bajos recursos. Se abre hoy el servicio
de las estaciones Culhuacán, San
Andrés Tomatlán, Lomas Estrella,
Calle 11 y Periférico Oriente, a las 9
estaciones que ya estaban en fun-
cionamiento se agregan cinco esta-
ciones más l", puntualizó.

¿Cuántas estaciones faltan por
reabrir de la Línea 12 del Metro?

"Nos resta un tramo más de 6 esta-

ciones este último tramo se estará tra-
bajando para que antes de que termine
este año quede inaugurado y funciona-
do", subrayó en un eventoen la estación
Periférico Oriente.

Martí Batres informó que se obtuvo
el dictamen de seguridad estructural y
se registró y la constancia de seguridad
estructural una vez que se realizaron
las pruebas".

El director del Sistema de

Transporte Colectivo, Guillermo
Calderón aseguró que está "garantizada
la seguridad en los traslados".

Apuntó que el nuevo tramo está
operando 18 trenes, y que el tiempo de
traslado de Mixcoac a Periférico
Oriente es de cerca de 35 minutos.

Las cinco estaciones, de Culhuacán
a Periférico Oriente, que abrieron este
sábado comenzarán a operar al público
a las 8:30 horas.

Chilpancingo, Gro./El Universal.-

El director del portal de noticias

"Lo Real de Guerrero", Nelson Matus

Peña, fue asesinado a balazos la tarde

de este sábado en la colonia Zapata, del

puerto de Acapulco.

De acuerdo con el reporte de la

Fiscalía General del Estado (FGE),

alrededor de las 15:30 horas fue ataca-

do a balazos cuando estaba a punto de

abordar su vehículo, en el esta-

cionamiento de la tienda Coppel ubica-

da sobre el bulevar Vicente Guerrero,

donde uno de los tiros le dio en la

cabeza y quedó muerto en el lugar.

Con el asesinato de Matus, suman

cinco comunicadores muertos en lo que

va de 2023, los dos últimos casos en

una semana.

Nelson Matus fundó y dirigió el por-

tal de noticias "Lo Real de Guerrero",

el cual desde hace años se destacó por

ofrecer información sobre la violencia

que se vive en Acapulco. Este sitio

informativo se convirtió en un portal de

referencia en los temas de violencia e

inseguridad, pues contaba con los

reportes de casi todos los asesinatos

que ocurrían en puerto.

El 29 de agosto de 2017, Matus

Peña sufrió un atentado armado en

Acapulco del que salió ileso. Ese

mismo año, pero en marzo, fue asesina-

da la madre de la administradora del

portal, Reina Balbuena, en un ataque

armado.

En las últimas semanas, los ataques

contra reporteros en Acapulco no han

parado.

El pasado lunes, hombres armados

atacaron a balazos al administrador de

dos páginas de noticias en Facebook,

Alan Castro Abarca, en la colonia

Morelos.

El 16 de junio fue atacado a balazos

José Carlos González Herrera, admin-

istrador de la página de Facebook de

noticias "Guerrero opinión ciudadana".

Reabren 5 estaciones 
de Línea 12 del Metro

Anuncian firma de México 
Pacific Limited y CFE

Se invertirán 13 mil millones de dólares para poder exportar gas licuado a
Asia y Europa.

Migrantes piden participar en elección de Morena

Solicitan ser tomados en cuenta para participar en la encuesta para elegir al
candidato presidencial de su partido.

Asesinan a otro periodista en Guerrero

Nelson Matus Peña, fue asesinado a
balazos 

Aseguran está "garantizada la seguridad en los traslados".

Migrar por México y
morir en el camino

De las más de 500 muertes que se registraron por accidentes de tránsito
y transporte peligroso, 26% ocurrieron en Chiapas.
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Héctor Alejandro Cabrera Fuentes, el

científico mexicano sentenciado en

Estados Unidos por espiar para Rusia,

fue liberado.

Así lo indica el registro del Buró

Federal de Prisiones, que señala que

el oaxaqueño, de 38 años, fue libera-

do el viernes.

Cabrera Fuentes fue sentenciado en

junio de 2022, en una corte de Florida, a

cuatro años de prisión, tras confesar que

fue presionado para colaborar con los

servicios rusos de inteligencia. El oaxa-

queño alcanzó un acuerdo con la Fiscalía

para lograr una reducción de sentencia.

“Todos cometemos errores y este ha

sido el más grande de mi vida”, dijo,

tras ser sentenciado. “Estoy sumamen-

te arrepentido de mis equivocaciones”.

El acuerdo alcanzado, por el que

Cabrera se comprometió a no apelar la

sentencia, contemplaba un periodo de

tres años de libertad supervisada una

vez cumplida la condena. De acuerdo

con algunas fuentes, no corroboradas,

el mexicano ya fue deportado, sin posi-

bilidad de regresar a Estados Unidos.

Originario de El Espinal, un poblado

de Oaxaca, habitado por no más de 9 mil

personas, Cabrera estudió biomedicina

en la Benemérita Universidad Autónoma

de Puebla (BUAP), durante los primeros

semestres. Consiguió ingresar en la

Universidad Federal de Kazán, en Rusia,

donde finalizó la carrera.

Posteriormente, cursó la especialidad en

biología molecular, a nivel maestría, y se

doctoró en las disciplinas de bioquímica

y microbiología.

Mientras cursaba sus estudios en

microbiología fue invitado a participar

en un proyecto sobre cardiología mole-

cular y, específicamente, centrado en la

aterosclerosis, una enfermedad carac-

terística por la acumulación de grasas,

colesterol y otras sustancias en las

paredes de las arterias.

Junto con el equipo de investigación

con el que colaboraba, demostró qué era

lo que sucedía con el cuerpo mientras se

producía un infarto, por lo que se hizo

acreedor del premio Servier, otorgado

por la Sociedad Internacional para la

Investigación del Corazón, en 2018.

Sin embargo, dos años después, fue

detenido en el aeropuerto internacional

de Miami, en Estados Unidos, bajo la

acusación de que había actuado como

espía en nombre del gobierno de Rusia

en de territorio estadounidense, sin noti-

ficar al Fiscal General de esta región.

Documentos judiciales revelan que

un funcionario ruso reclutó al científi-

co mexicano en 2019, ordenándole que

rentara una propiedad en Miami a fin

de poder espiar a un agente del FBI.

Cabrera reconoció haber tomado

fotos de la matrícula del agente y haber

entregado información a Rusia sobre la

placa y ubicación de esa persona.

La imagen fue tomada por su espo-

sa y enviada por Whatsapp. Las auto-

ridades la encontraron en los archivos

recientemente eliminados del celular

confiscado.

¿POR QUÉ CABRERA 
ESPIÓ PARA RUSIA?

Las investigaciones revelaron que el

científico mexicano llevaba una doble

vida: tenía una familia en México y

otra, incluyendo dos hijas, con una rusa

que radicaba en Alemania.

Cuando su esposa rusa tuvo que vol-

ver al país por un trámite, las autorida-

des no le permitieron salir. Cabrera

viajó a Moscú para poder sacar a su

esposa y fue entonces cuando un “con-

tacto” le dijo que le ayudaría con su

problema familiar a cambio de que él

les ayudara a conseguir cierta informa-

ción. El resto es historia.

Redacción                                       

Cuatro personas han muerto este sába-

do por disparos de un individuo que se

ha dado a la fuga en Hampto, en el

estado norteamericano de Georgia.

El primer aviso a los servicios de

emergencia se produjo sobre las 10:45,

ha explicado una portavoz del condado

de Henry, Melissa Robinson, en decla-

raciones a la cadena CNN.

El jefe de la Policía de Hampton,

James Turner, ha explicado más

tarde que todas las víctimas eran

personas adultas, tres hombres y

una mujer. No se han hecho públi-

cas las identidades para dar tiempo

para notificar a las familias.

“Todas las manos están en

cubierta” desde el incidente para

intentar localizar al sospechoso, ha

destacado Turner.

“Te perseguiremos hasta el aguje-

ro en el que estés viviendo y te deten-

dremos”, ha declarado por su parte el

sheriff del condado de Henry,

Reginald Scandrett.

Se ofrecen 10,000 dólares de reco-

mopensa por información que lleve a

la detención del responsable. “El

sujeto está armado y es peligroso”, ha

advertido Scandrett.

¿POR QUÉ EUA LIDERA 
LOS TIROTEOS MASIVOS?

Este episodio violento se une a una

larga lista de atentados en los que un

atacante ha cobrado la vida de varias

personas en un mismo incidente.

Cuando se trata de masacres masi-

vas, Estados Unidos tiene cifras excep-

cionales, pues aquí se han registrado

más tiroteos que en cualquier otro país

del mundo, según un estudio.

Entre 1966 y 2012 hubo 90 tirote-

os masivos en Estados Unidos. Según

el estudio un tiroteo masivo es un

episodio en el que mueren cuatro o

más víctimas y no incluyen las

matanzas entre pandillas o asesinatos

que involucren a varios miembros de

una misma familia. Entre estos tirote-

os están el de Orlando, el de Aurora,

Colorado, en un teatro de cine y el de

la escuela elemental Sandy Hook en

Newton, Connecticut, ambas ocurri-

das en 2012.

Los 90 tiroteos masivos en

Estados Unidos son cerca de un ter-

cio de los 292 ataques que se han

registrado en el mundo. Mientras que

Estados Unidos tiene el 5% de la

población mundial, ese país involu-

cra al 31% de los tiroteos masivos.

“La gente ha quedado sorprendida

por estas estadísticas”, dice Adam

Lankford, un profesor asociado de

Justicia Criminal en la Universidad

de Alabama, que hizo el análisis.

Lankford presentó su trabajo en la

conferencia anual de la Asociación

Sicológica Estadounidense el año

pasado y asegura que esta es la pri-

mera investigación de ese tipo en

compara cifras globales.

Las autoridades aún no han detenido a la persona que habría asesinado a las víctimas mortales.

Especial                                                

Las elevadas temperaturas en Europa

obligaron el cierre de la Acrópolis en

Atenas por segundo día consecutivo y

las autoridades advirtieron el sábado

que el clima de la próxima semana será

más caluroso ya que, según pronósti-

cos, los termómetros alcanzarán los 40

grados Celsius  en varios destinos turís-

ticos en el Mediterráneo.

En las ciudades, quienes se aventu-

raban a salir buscaban refrescarse en

fuentes y otros en piscinas, el mar o la

sombra con la esperanza de mitigar la

ola de calor atribuida a Cerbero. El

anticiclón de alta presión recibió el

nombre del perro de tres cabezas que

vigilaba la entrada al inframundo en la

antigua mitología griega.

Quince ciudades en Italia, la

mayoría en el centro y sur del país,

estaban bajo avisos de calor, indicativo

del nivel de riesgo para los adultos

mayores, enfermos, niños y otras per-

sonas vulnerables.

Las temperaturas permanecían el

sábado alrededor de los 35 grados

Celsius en gran parte de la península

italiana, con previsiones de que alcan-

zarán los 38 grados Celsius y los 40

Celsius en Cerdeña, Sicilia y Puglia.

Las ciudades que estaban bajo aler-

tas de calor incluyen los grandes desti-

nos turísticos como Boloña, Florencia

y Roma. En la capital, las altas tempe-

raturas alcanzaron el sábado 35 grados

Celsius y podrían aumentar el martes a

42 Celsius, aunque podrían ser peores

en otras ciudades italianas.

En la capital de Grecia, donde se

pronosticó una temperatura de 41 gra-

dos Celsius, las autoridades decidie-

ron mantener cerrado el sitio arque-

ológico de la Acrópolis desde el

mediodía hasta las 5:30 de la tarde

igual que el viernes.

En la República Checa, las elevadas

temperaturas alcanzaron nuevos nive-

les récord para un 15 de julio.

El termómetro marcó 38.6 grados

Celsius en Plzen-Bolevec, en el oeste

del país, que superó la marca previa de

36.8 Celsius para ese día registrada en

2007 en Podebrady, al este de Praga, de

acuerdo con el Instituto Hidrometeo-

rológico checo.

Las temperaturas fueron más mode-

radas en las islas Canarias de España,

aunque un incendio forestal en la isla

de La Palma causó el desalojo preven-

tivo de unas 500 personas.

Especial                                                

El devastador alcance de los incendios

forestales en Canadá se resume en una

impactante cifra: según los datos del

Gobierno publicados recientemente,

más de 10 millones de hectáreas ya han

sido consumidas por las llamas este

año. Esta catástrofe sin precedentes en

la historia del país amenaza con empe-

orar aún más a medida que los incen-

dios continúan con su avance.

Desde enero, se han registrado un

total de 4,088 incendios forestales en

todo el país. Hasta el sábado 15 de

julio, seguían activos 906 conflagracio-

nes, de los cuales 570 eran considera-

dos incontrolables. Estas cifras, pro-

porcionadas por el Centro Interagencial

Canadiense de Incendios Forestales,

superan ampliamente el récord anterior

de superficie quemada, que se remonta

a 1989 con 7.3 millones de hectáreas. 

Para tener una idea de la magnitud, los

bosques arrasados en tan solo seis meses

y medio equivalen aproximadamente al

tamaño de Portugal o a toda Islandia.

“Las cifras de este año superan

nuestros peores escenarios”, afirmó

Yan Boulanger, investigador del

Ministerio canadiense de Recursos

Naturales, en declaraciones a la agen-

cia de noticias AFP. Con preocupación,

señaló que desde principios de mayo

no ha habido respiro y que todo está

preparado para que la situación empeo-

re aún más. Resume la situación actual

como “completamente alarmante” y

advierte que el año 2023 dejará una

marca indeleble.

Además, la magnitud y la cantidad

de los incendios han sobrepasado la

capacidad de intervención de las auto-

ridades, quienes se ven obligadas a

dejar que la mayoría de ellos se consu-

man sin poder controlar su avance.

El bosque boreal es el principal pro-

tagonista de esta devastación, con con-

secuencias de gran magnitud para el

medio ambiente. Este anillo verde que

rodea la región ártica, abarcando terri-

torios en Canadá, Alaska, Siberia y el

norte de Europa, juega un papel vital en

el futuro del planeta.

Los principales destinos turísticos de Italia alcanzarán hasta 42 grados.

Advierten que empeorará ola de calor en Europa

Incendios no dan tregua a Canadá

Especial                                                    

El FBI halló 40 cráneos humanos y

otros restos como decoración en la casa

de un hombre, identificado como

James Nott, en el estado de Kentucky

en Estados Unidos y lo vinculan a una

red de personas que supuestamente se

dedica a la compra y venta de partes

del cuerpo en la que participaba un

gerente de la morgue de la Escuela de

Medicina de Harvard.

Los agentes federales acudieron al

departamento del ahora detenido con

una orden de registro y, al preguntarle

si había alguien más en casa, este dijo

que “solo mis amigos muertos”, según

la declaración jurada del FBI comparti-

da por la cadena CNN.

Los cráneos estaban esparcidos por

toda la casa, uno de ellos con un pañue-

lo en la cabeza y otro en el colchón en

el que dormía. Los agentes también

encontraron médulas espinales, fému-

res, huesos de la cadera y una bolsa de

la Facultad de Medicina de Harvard.

El detenido no ha sido acusado de

delitos relacionados con las partes del

cuerpo, pero enfrenta un cargo federal

de posesión de un arma de fuego.

Héctor Alejandro Cabrera fue sentenciado en junio del 2022 tras confesar

que fue presionado para colaborar con el servicio de inteligencia de Moscú.

Liberan a mexicano
que espió para Rusia

Tiroteo en Georgia
deja cuatro muertos

James Nott, de Kentucky, EUA, sería parte de una red de compra-venta de

restos humanos vinculada a personal de la Escuela de Medicina de Harvard.

Lo detienen por utilizar
40 cráneos de ‘adorno’
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Consuelo López González                                              

Mediante una inversión de 249 millo-
nes de pesos, el Gobierno del estado inau-
guró ayer la rehabilitación de la carretera
Estatal 001 Norte.

En Salinas Victoria, Baltazar Martínez
Ríos,  director de Sistemas y Caminos,
acompañado del alcalde Raúl Cantú de la
Garza, cortó el listón inaugural de la vía
que, junto a la carretera La Gloria-Colom-
bia, permitirá llegar de manera directa y en
un menor tiempo a Estados Unidos.

Escenario que su vez  facilitará las ex-
portaciones de empresarios nuevoleoneses
y nacionales al vecino país.

Cuenta con cuatro carriles, dos por sen-
tido, acotamientos, obras pluviales, seña-
lamientos y la rehabilitación del puente
sobre el río Salinas.

“La actual administración desde el pri-
mer día se preocupó por construir esta ca-
rretera que se necesitaba desde hace tiempo
en esta región”, refirió Martínez Ríos en re-
presentación del gobernador Samuel Gar-
cía Sepúlveda.

“Los primeros meses de gobierno fue-
ron de planeación y de ahí para el real,
puras acciones, puro trabajo, sin excep-
ción”. 

“Yo creo que este es un ejemplo del ca-
riño, del amor que le tiene el gobernador a
la zona norte del estado, al municipio de
Salinas Victoria”, agregó.

Al respecto, José Francisco Ibargüen-

goytia Borrego, subsecretario de Infraes-
tructura de la Secretaría de Movilidad y
Planeación Urbana, explicó los alcances de
la vialidad para los habitantes del Valle de
las Salinas.

Se mejorarán las condiciones de trán-
sito y seguridad, propiciando una mayor
competividad y productividad en el co-
mercio exterior del país.

“No es solo una carretera, ni metros
cuadrados de asfalto. Realmente es una es-
trategia de interconexión en una movilidad
regional en competitividad en el contexto
internacional”.

“Por los beneficios esta obra le da una
posibilidad a Salinas Victoria de tener un
territorio mejor ordenado, más seguro para
sus habitantes,  mejores condiciones logís-
ticas para el desarrollo industrial y más pro-
ximidad tanto con Monterrey como con la
frontera norte del país”, agregó.

Supervisa Samuel carreteras.
Por tierra y aire, el gobernador Samuel

García Sepúlveda supervisó la construc-
ción de la Carretera La Gloria-Colombia.

De gira por la zona norte de la entidad,
el mandatario estatal compartió los avan-
ces de la vía directa a Texas.

Sobrevoló también ampliación de la
Carretera Estatal 00I Norte y  Carretera a
Colombia.

La Carretera La Gloria-Colombia con-
tará con 54 kilómetros de longitud y cuatro
carriles de circulación de la Carretera a La-
redo hasta el Puente Colombia.

Alex Vargas                                                  

En una acción inaceptable, tres indivi-
duos ingresaron de manera ilegal a una
zona de maniobras de la Línea 2 del Metro
en la madrugada de hoy, sábado 15 de
julio. Aprovechando que el rondín del per-
sonal de seguridad había concluido, los
vándalos realizaron grafiti en un vehículo
MM-20 que se encontraba estacionado en
el lugar. El incidente tuvo una duración de
aproximadamente 11 minutos.

Ante este acto de vandalismo, el depar-
tamento jurídico de Metrorrey ya ha to-
mado acciones y está presentando una
denuncia formal contra los implicados.
Cuentan con evidencia en video que res-
palda la identificación de los responsables.

Actualmente, el vehículo afectado está
siendo sometido a labores de limpieza para
eliminar las huellas de vandalismo y res-
taurarlo a su estado original. 

Se espera que hoy domingo 16 de julio
esté nuevamente en circulación, ofreciendo
el servicio de manera habitual a los usua-
rios.

Metrorrey condenó en a través de un
comunicado este tipo de acciones que aten-
tan contra el patrimonio público y el buen
funcionamiento del sistema de transporte. 

Estos actos afectan no solo al orga-
nismo, sino también a los miles de usua-

rios que diariamente confían en el Metro
como medio de transporte.

Metrorrey es un servicio de transporte
público ofrecido a través de 2 líneas en ser-
vicio, conformadas por 32 estaciones de
pasajeros.

Consuelo López González                             

A manera de duplicar los cruces a Esta-
dos Unidos, el gobernador Samuel García
Sepúlveda arrancó la ampliación de siete a
13 las casetas de acceso al Puerto Interna-
cional Colombia.

De gira por el norte de la entidad, el man-
datario estatal puso en marcha los trabajos
que se prologarán hasta el mes de octubre.

Previamente, junto al alcalde de Aná-
huac, Desiderio Urteaga, inauguró también
los arcos de entrada y salida de Puerto Co-
lombia – Laredo.

La Aduana Colombia, dijo, es el epicen-
tro del comercio exterior y el nearshoring en
México.

“Estamos muy contentos, con mucha
prisa metiendo turbo”, indicó.

“Esto nos permitirá estrechar más los
lazos con Texas, como socio comercial y
con todo Estados Unidos y así posicionar a
la aduana Colombia como la primera a nivel
nacional”.

“Vamos prácticamente a duplicar los
cruces en año y medio, y en cinco años esta
tierra que aquí vemos va a quintuplicar los
cruces de 3 mil a 12 o 14 mil cruces”, ex-
plicó.

García Sepúlveda reiteró que Nuevo

León es sede del 76 por ciento del nearsho-
ring nacional y 50 por ciento del nearsho-
ring mundial.

Prueba de ello, resaltó, que cada semana
se inauguran y llegan de dos a tres empresas
trasnacionales.

“Tenemos ya la metodología para ase-
gurar que del ‘nearshoring’ que viene del
mundo a México, el 76 por ciento está lle-

gando a Nuevo León, ya hace poco también
nos compartieron la información del nears-
horing que está llegando a América Latina,
me refiero de México hasta Argentina”.

“México es el gran ganador. Se está
llevando casi el 56% del nearshoring,
entonces si hacemos un cálculo aritmé-
tico, Nuevo León por sí solo se está tra-
yendo casi la mitad del nearshoring
mundial”, agregó.

“Me da mucho gusto saber que todas las
familias de Nuevo León que tienen familia
en Laredo, van a poder llegar de manera di-
recta rápida y segura sin salir de Nuevo
León y eso va a estrechar aún más la rela-
ción de la ciudad de Monterrey con Laredo,
que ya son hermanas”, concluyó.

Acudieron también Víctor Treviño,
alcalde de Laredo, Texas, como invitado
especial; Marco González, secretario de
Desarrollo Regional y Agropecuario y
Titular de Puerto Colombia; y Hernán
Villarreal Rodríguez, secretario de Mo-
vilidad y Planeación Urbana.

Además hicieron acto de presencia Jesús
Hernández, subdirector de Vigilancia y
Control de la Aduana Colombia, y Juan
Carlos Mendoza Sánchez, cónsul general de
México en Laredo, Texas.

Se espera que hoy opere con normalidad, tras retirarle las huellas del grafiti.

Se facilitarán las exportaciones al vecino país.

En cinco años se van a quintuplicar los cruces de 3 mil a 12 o 14 mil, aseguró el mandatario estatal.

Entregan rehabilitación 
de carretera 001 Norte

Vandalizan vagones del Metro de Monterrey

Fortalecerán la sanidad en los rastros
Consuelo López González                                  

Para cumplir la normatividad en expor-
tación de bovinos a Estados Unidos, Nuevo
León fortalecerá la sanidad en rastros.

Marco González Valdez, Secretario de
Desarrollo Regional y Agropecuario, sos-
tuvo una reunión con Médicos Veterinarios
del Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad

y Calidad Agroalimentaria (SENASICA)
del Gobierno Federal.

Los inspectores, dijo, negarán el acceso
a los rastros de ejemplares sin el Arete o
Guía de Tránsito REEMO, una de las prin-
cipales herramientas para control sanitario.

“Habrá cero tolerancia a irregularidades
en la sanidad del ganado bovino”, expuso.

“Los funcionarios son los responsables

de este tema en los rastros de la entidad, al
fungir como inspectores del ganado que se
procesa para su venta en empaque”, dijo.

“Ustedes son parte vital en el aparato de
inspección para seguir manteniendo a
Nuevo León con cero casos de Tuberculo-
sis Bovina para la exportación, estén com-
prometiendo a denunciar toda irregularidad
en el ganado que intente ingresar a los ras-
tros”, explicó.

Tras tres días de cabildeo en Washing-
ton, D.C; la Secretaría de Desarrollo Regio-
nal y Agropecuario, logró una prórroga para
la exportación de ganado a EUA.

El Servicio de Inspección de Sanidad
Animal y Vegetal  APHIS, aplazó la sus-
pensión del 1° de agosto al 1° de diciembre.

Para subsanar las deficiencias, se instaló
el Comité de fortalecimiento de exportación
bovina libre de tuberculosis.

“Todo esto para seguir exportando a Es-
tados Unidos, lo que se logrará si todos los
actores del sector hacemos lo que nos toca”,
señaló.

“Todos debemos reforzar las acciones,
con cero tolerancia a fallas y denunciando
las irregularidades”, apuntó González.

A través de un Comité, en donde participan ganaderos, empresarios y servi-
dores públicos, se subsanarán las deficiencias.

Ampliarán a 13 las casetas 
de acceso a Puerto Colombia

Samuel García realiza gira por el norte del estado

Denuncia AN avance de la
delincuencia en zona norte

Prueba de la inseguridad son los atentados a mandos policiales de Anáhuac,
Villaldama y Linares, explicó el legislador panista.

Jorge Maldonado Díaz                                

La bancada del PAN advirtió que la zona
norte del estado está convertida en una zona
entregada a la delincuencia organizada.

Carlos de la Fuente Flores, coordinador
de la fracción albiazul en el Congreso local,
indicó que, de nueva cuenta, los habitantes
de los municipios de aquella zona denun-
cias camionetas con gente fuertemente ar-
mada.

“La violencia está incontrolable, como
nunca antes se ha visto en la historia de
Nuevo León, ya hay integrantes de la delin-
cuencia organizada prácticamente en toda
la zona rural y están entrando fuertemente
en la zona conurbada de la zona metropoli-
tana de Monterrey”, denuncio de la Fuente.

“Está entregando el gobernador a la de-
lincuencia organizada el estado de Nuevo
León por la falta de interés del mandatario
estatal”, puntualizó.

“El gobernador ha dejado la vía libre a
la delincuencia, le hemos manifestado ya en
otras ocasiones, toda la zona norte del es-
tado está entregada a la delincuencia orga-
nizada, lo que no se veía en la historia de
Nuevo León convoyes de 20 a 30 camione-
tas de la delincuencia organizada”, expuso.

El líder de la fracción panista dijo que el
más claro ejemplo de esto es el ataque que
sufrió la policía de Anáhuac, la ejecución
del director de la policía de Villaldama, el
ataque a las policías de Apodaca y de Lina-
res.

De la Fuente Flores le pidió al Goberna-
dor Samuel García Sepúlveda y al Secreta-
rio General de Gobierno, Javier Navarro

Velasco reconocer que han fallado en el
tema de seguridad.

“Si piensan que van a resolver el pro-
blema de seguridad solos están muy equi-
vocados, cuando ha habido crisis en materia
de seguridad en otras ocasiones, el gober-
nador ha estado echando para adelante con
otros integrantes del tema de seguridad
como los alcaldes, la Fiscalía, Poder Judi-
cial, autoridades federales y hoy no vemos
ese tipo de equipos, vemos a un gobernador
aislado y un secretario de gobernación que
no tiene capacidad”, declaró el legislador.

“Que hay que hacer pedir apoyo a las
fuerzas federales a que traten de poner orden
porque vemos una incapacidad de un Go-
bierno del estado que no ve avance y no
tiene la capacidad de integrar a todos y hacer
un frente común para enfrentar a la delin-
cuencia organizada”, puntualizó. 

Esta aduana es el epicentro del near
shoring en México, dice García.

Carlos de la Fuente.



Como era de esperarse, la presencia del

gobernador Samuel García en la reunión del

consejo emecista encabezado por  Dante

Delgado, donde dijo que el Movimiento

Ciudadano es la segunda fuerza, causó ron-

cha.

Por lo que aprovechando del mismo modo

las redes sociales, hubo quienes tiraron

metralla al Ejecutivo estatal, luego de afir-

mar que están arriba del PRIAN.

Pero como se guarda una ligera esperanza

de formar una alianza del Frente Amplio

con Movimiento Ciudadano por aquello de

las elecciones presidenciales, no le hacen

daño.

Donde habrá que meter orden en materia

policiaca es en el municipio de Cadereyta,

gobernado por el ahora panista Cosme Leal.

Lo anterior, dado que no hace mucho sus

elementos viales arrancaron quejas de los

transportistas y ahora sus policías.

Resulta que hay un video que se hizo viral,

luego de que una madre de familia cayó de

una patrulla en movimiento.

Y, aunque los uniformados cumplían ''con

su deber'' con la detención de un menor, la

madre de familia llegó al lugar.

Por lo que, en su oportunidad, abrió la

puerta de la patrulla y al arrancarse la uni-

dad, la dama perdió pisada para quedar des-

mayada.

El edil está a buen tiempo para corregir

equivocaciones en su gobierno si busca un

buen resultado en las elecciones del 2024,

que cada vez están más cerca.

La tradicional Secundaría 50 “José

Vasconcelos”, de la colonia Primavera, en

Monterrey,  tuvo esta semana que terminó

su lucida graduación, despidiendo a un gran

número de adolescentes que buscarán con-

tinuar con los éxitos académicos.

La maestra Irene Villafuerte, directora del

plantel, fue acompañada por el padrino de

“lujo” que los alumnos eligieron y que fue

Juan José Gutiérrez Reynosa, dirigente del

magisterio estatal, quien siempre se suma a

todos los proyectos positivos que promue-

ven los maestros.

El padrino aprovechó para desearles a los

ahijados un nuevo y exitoso peldaño en su

vida académica.

Ayer los trabajadores de asistencia y

apoyo a la educación agremiados a la

Sección 21, que dirige José Francisco

Martínez Calderón, participaron en un

magno sorteo, para celebrar el día en que se

les reconoce su imprescindible labor.

Por ello Paco Martínez tuvo a bien hacer

más emotivo su día al organizar este sorteo

que trajo dinero en efectivo, teléfonos celu-

lares, tabletas, laptops y otros electrónicos

que fueron los premios que la organización

dispuso para estos trabajadores de la educa-

ción.

Ya arrancó en el STUANL el reparto de

los útiles escolares que, para cada inicio de

ciclo escolar, entrega este sindicato univer-

sitario, que encabeza el Biólogo Rafael

Garza Ibarra.

En el inter de esta semana inicia el desfile

de niños y adolescentes, hijos de los traba-

jadores que estudian en el preescolar, pri-

maria, secundaria y preparatorias para reco-

ger sus útiles que les servirán de mucho en

su próxima actividad escolar.

Domingo 16 de julio del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Vandalizan vagón de Metrorrey, por 

lo que fue retirado para su limpieza.


“Ya hay integrantes de la delincuencia

organizada prácticamente en toda 
la zona rural y están entrando 

fuertemente en la zona conurbada”

Entregan obras de rehabilitación de 
la carretera Estatal 001 Norte que

facilitará las exportaciones a EUA.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Carlos
de la

Fuente

ECOLOGÍA

César López                                             

Buscando contribuir a atacar el
rezago habitacional por medio de la
vivienda digna y la autoconstruc-
ción, además de reducir los índices
de contaminación, tres alumnos de la
Universidad de Monterrey fueron
premiados con el primer lugar por la
iniciativa Promax Challenge. 

El proyecto MoBlock, Construc-
ción Sustentable, propone la fabrica-
ción de un block de concreto, pero en
un formato modular ‒como en los
juegos para armar‒, y la sustitución
de la arena de la mezcla tradicional
por caucho triturado, lo que evita la
demolición de piedra de los cerros
regiomontanos y recicla neumáticos
de desecho. 

Los alumnos Leonel Hinojosa
Cervantes, Saúl Sebastián Sánchez
Rodríguez y Aarón Erubey Zamo-
rano de la Rosa, de octavo semestre
de Ingeniería Civil de la UDEM
‒que actualmente evolucionó a
Ingeniería Civil y Ambiental‒, dije-
ron que MoBlock hace que la pieza
sea más ligera, mejora las propieda-
des termoacústicas, hace el trabajo
de construcción más accesible,
además de que representa una reduc-
ción de emisiones de CO2.

La clave, según Saúl, fue investi-

gar la factibilidad de mezclar el con-
creto con el caucho triturado. 

Promax Challenge es una iniciati-
va, impulsada por Fundación
Promax y Filiales de Grupo Promax,
que presenta un reto a estudiantes de
Nuevo León, buscando que sean
agentes de cambio al detectar e inci-
dir en grupos vulnerables a través de
propuestas innovadoras de impacto
social y la UDEM apoya a Promax
Challenge, a través del Hub de
Emprendimiento.

Se calcula que en México se dese-
chan 50 llantas por minuto; tan solo
en 2016, se desecharon más de 60
millones de neumáticos, de los cua-
les solo se llegó a reciclar un 10 %. 

Además, según el Plan de Manejo
de Neumáticos Usados de Desechos
(2017), en México se reutiliza el 17
% de estos como fuente de energía
para hornos en la industria cemente-
ra, pero la quema de llantas produce
emisiones peligrosas de contaminan-
tes, los cuales afectan directamente
la salud humana, lo que genera desde
problemas de piel y ojos, pasando
por problemas respiratorios e, inclu-
so, algún tipo de cáncer, además de
que propicia la destrucción de eco-
sistemas, con impacto en la atmósfe-
ra, los suelos y fuentes de agua.

Alberto Medina Espinosa                          

A pesar de la escasez de agua y
las altas temperaturas que rondan los
40 grados centígrados, en municipio
de Juárez mantiene sus actividades
de limpieza y deshierbe en las plazas
y áreas verdes de sus colonias.

Durante esta semana se visitaron
varias colonias con el programa Me
jorando Tu Colonia, para hacer tra-
bajos de limpieza y deshierbe en las
colonias Infonavit la Reforma y
Villa de la Hacienda.

“También recorrimos la Colonia
Los Reyes con nuestro programa in-
signia Mejorando Tu Colonia cami-
nando con vecinos de esta zona para
resolver algunos detalles en materia
de Servicios Públicos como bacheo,
reparación de luminarias y limpieza
de áreas verdes”, expresó el edil.

Después estuvieron en la colonia
Punta Esmeralda Sur con el personal
de Servicios Públicos, quienes estu-
vieron realizando trabajos de limpie-
za, deshierbe y mantenimiento de las
áreas verdes de este espacio.

Con el programa permanente de
Limpieza y Deshierbe de áreas ver-
des acudieron a las colonias Anzúres
y La Trinidad.

“Nos reunimos con vecinos de Ex

Hacienda El Rosario para platicar de
algunas necesidades de la zona y lle-
var a todo el aparato de la Secretaría
de Servicios Públicos y realizar tra-
bajos de bacheo, reparación de lumi-
narias y mantenimiento y deshierbe
en las Plazas Públicas de la zona”. 

Finalmente visitaron las Concor-
dias para realizar la limpieza de un
terreno que era usado como tiradero
clandestino y mantendremos vigi-
lancia en la zona para continuar evi-
tando esta práctica, además, dentro
de este mismo fraccionamiento reali-
zamos la limpieza y deshierbe de las
áreas verdes para beneficio de
todos los vecinos de este sector.

Alma Torres Torres                           

Debido a que el área

Metropolitana de Monterrey mere-

ce gasolina de calidad, el trabajo

legal para que llegue el combusti-

ble AA a Nuevo León continúa por

parte del alcalde de San Pedro

Garza García, Miguel Treviño de

Hoyos.

Tras acudir a la Comisión

Reguladora de Energía (CRE), el

ejecutivo municipal señaló que fue

a platicar sobre el proceso técnico

que están siguiendo para que el

área metropolitana de Monterrey

tenga gasolina de la mejor calidad,

como Guadalajara o la Ciudad de

México,

“No hemos soltado el tema de

mejores gasolinas”.

“Vine a la Comisión Reguladora

de Energía para platicar del proce-

so técnico que están siguiendo para

que nuestra metrópoli tenga gasoli-

na de la mejor calidad, como en la

CDMX y en GDL. Hay que hacer

que las cosas sucedan”, añadió.

Cabe destacar, que Cabe recor-

dar que el municipio de San Pedro

y 20 organizaciones de la sociedad

civil firmaron un escrito para pedir

a la CRE que se mejore la calidad

de las gasolinas en la entidad.

Así como incluir a los munici-

pios de García y Cadereyta dentro

de la zona metropolitana precisa-

mente con la intención de que en

los municipios metropolitanos se

distribuya y consuma gasolina de

alta calidad y con ello impactar en

menor manera al medio ambiente.

En este sentido, el alcalde de

San Pedro Garza García informó de

manera previa que se publicó en el

Diario Oficial de la Federación

(DOF) que la Comisión

Reguladora de Energía (CRE) revi-

sará el tipo de gasolina que se envía

a Nuevo León.

Lo anterior, luego de que envia-

ra una solicitud a la Comisión

Reguladora de Energía, para que

cambiara a A, el tipo de gasolina

que llega a la entidad, debido a la

carga de contaminantes que contie-

nen la tipo B y C.

‘Nos merecemos
mejores gasolinas’

El alcalde de San Pedro acude a la Comisión Reguladora de Energía
para solicitar combustibles categoría AA para la entidad.

Impulsan vivienda con
blocks a base de llantas

Consuelo López González                       

Al llegar la canícula, los 40 días

más calientes del año; Servicios de

Agua y Drenaje de Monterrey llamó

a los usuarios a extremar el cuidado

del vital líquido.

Juan Ignacio Barragán Villarreal,

director de la paraestatal, reconoció

que el aumento en las temperaturas

obliga a consumir un poco más y

provoca un disparo en el promedio

de consumo.

De ahí, dijo, la importancia de

seguir las medidas de cuidado y

convertirse en ciudadanos de 100.

“Llegó la canícula, ahorra más

que nunca, sé un ciudadano de 100

litros”, exhortó AyD en redes socia-

les y medios electrónicos.

“Nosotros trabajamos sin descan-

so, bombardeando nubes para que

llueva, modulando la presión para

distribuir mejor el agua y constru-

yendo el acueducto del Cuchillo ll y

la Presa Libertad”.

“Pero no hay presa, ducto ni pozo

que aguante que tires al agua. El

calor no es excusa… Si queremos

agua siempre, hay que cuidarla

siempre”, agrega.

La meta es permanecer por deba-

jo de los 14 mil litros por segundo.

Evitar el llenado de albercas,

cerrar la llave mientras se enjabona,

colocar una cubeta debajo de la

regadera mientras sale el agua

caliente, usar un vaso con agua al

cepillarse los dientes, lavar el carro

con cubeta y reciclar el agua de la

lavadora para trapear y regar las

plantas, son otras de las medidas.

Además de cerrar la llave al

lavarse las manos, usar la lavadora

solo una vez a la semana en carga

máxima, y poner una botella de

plástico dentro del depósito de agua

del inodoro.

Servicios de Agua y Drenaje de

Monterrey suma un caudal de 2 mil

115 litros por segundo recuperados

mediante sus estrategias de modula-

ción de presiones y combate a fugas

no visibles.

Con 1 mil 331 válvulas instala-

das, el programa de Modulación de

Presiones registra un 57 por ciento

de avance.

Los equipos permitieron recupe-

rar ya mil 678 litros por segundo.

Cifra que a su vez representa un

72 por ciento de lo proyectado.

A la par, se trabaja en el combate

de fugas visibles y no visibles, con

437 litros por segundos recupera-

dos.

Trabajan en  Juárez por 
colonias más limpias

Invita AyD a extremar cuidado del agua en canícula

Sé un ciudadano de cien litros,
promueve la autoridad.

No obstante las altas temperaturas, se atendieron peticiones de
vecinos en el tema de deshierbe de áreas verdes.

Además de convertirlo en modelo de negocio, se ataca el problema de
falta de vivienda y se coadyuva en el tema ambiental.

Se siguen haciendo brigadas
por el medio ambiente.
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Por la actividad denominada

“Alameda de Pinta”, el gobier-

no municipal de Monterrey

implementará un operativo de

vigilancia y de vialidad en

horario de 7 am y hasta las 13

horas de este domingo.

Para seguridad de los asis-

tentes a este evento familiar se

anunció el cierre vehicular en

la calle Washington, entre Pino

Suárez y Villagrán, en el área

de la Alameda Mariano

Escobedo. Para quienes transi-

tan hacia el poniente pueden

hacerlo por las calles 15 de

mayo o Ruperto Martínez

Los vehículos que circulen

por Pino Suárez deberán extre-

mar precauciones ya que las

autoridades esperan una impor-

tante concentración de peato-

nes.

La asociación Centro Civitas

es la organizadora de esta acti-

vidad que se llevará a cabo el

segundo domingo de cada mes,

donde habrá actividades diver-

sas y juegos familiares.

La autoridad regia dispuso el

despliegue de un equipo de

policía y uno más de vialidad,

para garantizar que todo se

lleve a cabo con perfecto orden.

El gobierno municipal hizo

un llamado a los automovilistas

para que respeten los señala-

mientos y para los asistentes y

peatones, tomar las precaucio-

nes debidas para salvaguardar

la integridad de todos.

DE QUÉ TRATA
Este festival, informó la

autoridad municipal, es un

esfuerzo por rescatar el Centro

de Monterrey.

Es un evento en que conver-

gen la diversión y la cultura

para las familias regias en lo

que se considera el epicentro de

la ciudad capital del Estado.

Alfonso Barragán, uno de

los organizadores, explicó que

se busca devolver los espacios

a los ciudadanos.

Recordó que décadas atrás,

la Alameda fue una zona de

esparcimiento con muchas

atracciones para toda la fami-

lia, y en ese sentido, la iniciati-

va de Centro Cívitas busca

recuperar el espacio público

para volver a esa dinámica.

En el festival habrá stands

con juegos y actividades, orga-

nizados por empresas.

En beneficio de 430 mil per-
sonas en carencia alimentaria;
Nuevo León reforzará la estrate-
gia Hambre Cero mediante el
rescate de alimentos.

Martha Herrera González,
Secretaria de Igualdad e
Inclusión del Estado, firmó un
convenio de colaboración con
Round Foods.

Juntos, promoverán la mini-
mización y valorización de resi-
duos orgánicos para erradicar su
desperdicio.

“Esta firma permitirá desa-
rrollar acciones enfocadas en
atender a la población que vive
en pobreza alimentaria”, expu-
so.

“El convenio con Round
Foods representa un primer
paso hacia la concreción de
inversiones en infraestructura
sostenible que promueva el res-
cate de alimentos, contribuyen-
do en la lucha contra el hambre
y el desperdicio de alimentos en
el estado”.

“Lo que buscamos es desa-
rrollar las bases y los mecanis-
mos para que podamos apoyar-
nos y colaborar, así como llevar
a cabo diversas acciones que
estén alineadas a los Objetivos
de Desarrollo Sostenible de la

agenda 2030”, refirió.
Hambre Cero forma parte de

“La Nueva Ruta: Incluir para
ser Iguales”, integrada por cinco
vías en las que se busca garanti-
zar la cobertura de alimenta-
ción, salud, vivienda, educación
y trabajo.

De acuerdo con cifras del
Coneval, un 23 por ciento de la
población nacional vive en
pobreza alimentaria.

“La estrategia Hambre Cero
nos ha convertido en el primer
estado a nivel nacional en abor-
dar esta problemática de manera
integral e ir más allá de los
esfuerzos asistencialistas”,
agregó.

Participaron también Jean
Pierre Azañedo, Presidente de
Round Foods, y la Subsecretaria
de Protección Social y
Oportunidades de la Secretaria
de Igualdad e Inclusión, Dulce
Adriana Alejandre Mora.

Es de destacar que Round
Foods es una empresa de inteli-
gencia que aprovecha los resi-
duos orgánicos y los trasforma
en alimento de calidad a favor
de los productores aque tienen
condiciones laborales desfavo-
rables.

(CLG)

Nuevo León pasó a ser la
cuarta entidad del País con más
mujeres trabajadoras con acce-
so a los servicios de cuidado
para sus hijos, según un análisis
de Coparmex, con información
de la Encuesta Nacional de
Ocupación y Empleo de Inegi.

Antes de la pandemia solo
84 mil 628 mujeres trabajado-
ras, formales e informales,
tenían acceso a los servicios de
una guardería, para este 2023
ese número es de 227 mil 397,
superada por Estado de México,
Ciudad de México y
Chihuahua.

Del 2019 a 2023 el número
de mujeres subordinadas en
Nuevo León con acceso a los
servicios de una guardería cre-
ció 169 por ciento, mientras que
a nivel nacional en ese mismo
periodo el aumento fue de 26%.

Cecilia Carrillo López,
directora de Coparmex Nuevo
León, destacó que las necesida-
des del mercado, por mayor

mano de obra, sin duda obligan
a crear condiciones que facili-
ten el acceso a las mujeres.

“Definitivamente el creci-
miento será mayor dentro de
poco. Tenemos una alta deman-
da de personal actualmente y se
irá incrementando, por la llega-
da de más inversión en nuestro

Estado”.
“La inflación y ajuste de pre-

cios en el mercado, motiva la
participación de las mujeres en
el mundo productivo remunera-
do, para poder llevar la calidad
de vida que desean”, señaló.

Destacó que ojalá que la par-
ticipación de las mujeres en la

fuerza laboral sea para generar
una diferencia positiva en su
entorno, ser productivas econó-
micamente y para aplicar las
habilidades que tienen o desean
desarrollar; y que no sea solo
por necesidad económica.

Carrillo López señaló que
una de las restricciones de las
mujeres para incorporarse al
mercado laboral es el cuidado
de los hijos, por eso la impor-
tancia de hacer crecer los servi-
cios de guardería, demandó.

“Las mujeres con hijos
pequeños que necesitamos o
deseamos trabajar, necesitamos
apoyo para enfocarnos en nues-
tras tareas remuneradas. El
tener acceso al servicio de guar-
dería o estancia de calidad, pro-
mueve la productividad labo-
ral”, puntualizó.

Asimismo, destacó que en
Nuevo León las mujeres traba-
jadoras representan del total de
subordinados un 38%. 

(ATT)

El próximo lunes 17 de julio

el Municipio de Escobedo

abrirá la circulación al sur de la

Carretera a Monclova, en su

tramo de Libramiento Noreste a

Carretera a Colombia 

La Secretaría de Obras

Públicas realizó en dicha vía la

reparación del pavimento y

colocación de carpeta asfáltica. 

La autoridad municipal

destacó que con la rehabil-

itación de la vialidad se busca

mejorar la superficie de

rodamiento con un tratamiento

en espera.

La reparación es parte de la

primera fase de la obra en la

que después se colocará concre-

to hidráulico, son parte de la

modernización del Distribuidor

Triángulo Norte.

En este sentido, la vialidad

antes señalada continuará cer-

rada en su circulación de sur a

norte, entre Carretera a

Colombia y Libramiento

Noreste, por lo que se pide a la

ciudadanía tomar sus precau-

ciones. 

A los automovilistas que

necesitan circular por

Monclova al norte, se les

recomendó tomar la Carretera a

Colombia y después el

Libramiento Noreste para luego

continuar por Monclova en

dirección al municipio de El

Carmen. 

La primera etapa del

Distribuidor Triángulo Norte,

actualmente en desarrollo, con-

templa la reubicación y protec-

ción de obras inducidas, el

reemplazo de postes, la recon-

strucción del pavimento en

Libramiento en dicha zona

Aunado a los trabajos de

“tratamiento en espera” en

Monclova y Colombia.

(ATT)

La alcaldesa Cristina Díaz y el
Presidente de DIF Guadalupe,
Tomás Montoya, reabrieron el área
acuática del Parque Tolteca al ade-
lantarse el período vacacional y
por las altas temperaturas que pre-
valecen en la entidad.

Tomás Montoya dijo que espe-
ran miles de visitantes, y que las
familias podrán disfrutar, sin costo,
de las albercas de martes a domin-
go de 10 de la mañana a 6 de la
tarde; mientras el lunes permane-
cerá cerrado por mantenimiento. 

La alcaldesaseñaló que el área

acuática tiene una capacidad para
más de 300 personas entre niños y
adultos; y contarán con personal
capacitado como salvavidas para
la seguridad.

“Esperemos que muchas fami-
lias disfruten al máximo esta tem-
porada de verano, y encuentren en
estas albercas una opción econó-
mica de convivir y pasar un tiem-
po de diversión familiar”, expresó
Montoya, acompañado de su espo-
sa Daniela Zavala. 

Cristina Díaz indicó que desde
hace tres años que las albercas per-

manecían cerradas primero debido
al Covid-19 y después por la crisis
de agua los dos últimos años.

Asimismo, Montoya destacó
que el pasado 3 de julio, iniciaron

las clases de natación en las alber-
cas del Macro Centro DIF en
Cañada Blanca, Cedereg y el
Gimnasio Jorge Treviño, en el sec-
tor Azteca, de Guadalupe. (IGB)

El operativo vial será de las 07 y hasta las 13 horas.

Se tiene registro de 430 mil personas con carencia alimentaria.

Cerrarán vialidades por ‘Alameda de Pinta’

Refuerza NL Hambre Cero

Es NL el cuarto Estado en servicio de guarderías

Hay 277 mil mujeres trabajadoras que utilizan este servicio en
NL, siendo sólo superados por Edomex, CDMX y Chihuahua.

Reabrirá Escobedo circulación 
al sur de la Carretera a Monclova

Tras la polémica que generó el
desmonte en el Río Santa Catarina,
la bancada del PRI denunció un
nuevo ecocidio en la ciudad de
Monterrey.

De forma inesperada, los árbo-
les que formaban parte del Parque
Niños Héroes fueron derribados.

La diputada Jessica Martínez
Martínez señaló que no conforme
con destruir toda la fauna del lugar,
ahora en vez de salvar a los árbo-
les, las autoridades decidieron aca-
bar con la flora y triturarlos y
dejarlos en pedacitos.

“Recibí un reporte de que había
ocurrido un ecocidio también en el
Parque Niños Héroes, es un parque
en donde mucho de nosotros creci-
mos, vinimos aquí, crecimos,
caminamos por estas calles, visita-
mos el lago veíamos a los patos”,

evocó.
“Ahora ya no existe ese lago

tampoco existen los árboles que
rodeaban ese lago, ya no hay nada,
ahora solamente hay tierra”, expu-
so.

La legisladora priista denunció

que los responsables solamente
llegaron y tumbaron todos los
árboles a pesar de las contingen-
cias que se han presentado en la
ciudad.

Dijo que este tipo de acciones
deben de ser evaluadas por espe-

cialistas o ambientalistas, para tra-
tar de salvar los árboles.

“Cómo se les ocurre triturar los
árboles cuando tenemos contin-
gencia ambiental casi todo el año,
cómo pueden hacer eso deberían
de contratar biólogos, contraten
asesores para poder salvar estos
árboles, para poder reubicarlos y
para salvar a los patos”, indicó.

“Pensábamos que solo había
ocurrido en el Santa Catarina y no,
también aquí en el Parque Niños
Héroes, cometieron un ecocidio y
tienen toda la madera que estaban
triturando, es terrible que las fami-
lias vengan aquí y vean este
espectáculo”.

“No saben cuidar las cosas, no
saben trabajar los temas de medio
ambiente, desafortunadamente”,
puntualizó la legisladora. (JMD)

La vialidad queda libre este
lunes 17 de julio.

Alza la voz por ecocidio en Parque Niños Héroes

Ya no existe lago, ni árboles, sólo tierra: Jessica Martínez.

Invitan al chapuzón en
albercas de Guadalupe

Hay capacidad para 300 personas en el área acuática.

El Drive Thru del Reciclaje se instala en la Secretaría de
Desarrollo Urbano y se llevará a las colonias.

Llaman a reciclar en SC
A fin de crear conciencia entre

la ciudadanía sobre el cuidado del
medio ambiente, el Gobierno de
Santa Catarina instaló el drive
thru ecológico, donde los auto-
movilistas intercambian material
reciclable por artículos de limpie-
za y plantas.

El alcalde Jesús Nava Rivera
señalo que este tipo de activida-
des son un esfuerzo en conjunto
con empresas socialmente res-
ponsables por fomentar una cul-
tura del cuidado y preservación
ambiental, intercambiando mate-
rial reciclado por diversos pro-
ductos de utilidad.  

“Estamos trabajando en donde
vecinos se dieron cita para formar
parte de este tipo de acciones pro-
moviendo además un futuro con
cero desperdicios”.   

A través de esta acción, que se
realiza en coordinación con
empresas socialmente responsa-
bles, se fomenta el reciclaje y al
mismo tiempo se apoya a la eco-
nomía familiar con la entrega de

los artículos de limpieza.
Los automovilistas que acu-

dieron a dejar cartón, pet, bote-
llas, entre otros objetos recicla-
bles, también recibieron un árbol
por parte de la administración
municipal.

El munícipe manifestó que el
drive thru ecológico forma parte
de las acciones del compromiso
de la agenda ambiental del
gobierno santacatarinense.

“El drive thru se coloca los
fines de semana, para que la gente
venga y deje aquí aparatos elec-
trodomésticos que ya no use,
plásticos, fichas, pilas, porque
todo eso va a parar a alcantarillas,
a ríos, la idea es que no sea así, la
idea es que tenga un proceso de
reciclado y aquí hay una opción”,
dijo.

Nava Rivera resaltó la impor-
tancia de que los padres de fami-
lia lleven a niños y niñas a estas
actividades de reciclaje, porque se
fomenta cultura ecológica para
los adultos del mañana. (JMD)
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Sergio Luis Castillo                          

En un operativo impresio-

nante, uniformados estatales y

federales dieron un fuerte golpe

a la delincuencia organizada, al

desarticular una célula criminal

que intentaba controlar la zona

norte de Monterrey.

Los delincuentes, entre ellos

varias mujeres, utilizaban equi-

pos y arma de alto poder para

cometer delitos de alto impacto

en la zona metropolitana.

Los implicados son investi-

gados con relación a la tortura y

ejecución de personas, que pos-

teriormente han sido encontra-

dos descuartizadas en varios

puntos de la entidad.

La Fiscalía General de

Justicia del Estado indicó que la

captura de la célula criminal,

fue el resultado de una investi-

gación entre diversas corpora-

ciones.

El despliegue policiaco se

realizó en calles de la Colonia

Topo Chico, ubicada en la zona

norte de la ciudad.

En el operativo participaron

elementos del Ejército

Mexicano, la Guardia Nacional,

la AEI y Fuerza Civil, quienes

lograron capturar una célula

completa de un cartel nacional. 

Según los primeros informes

de las autoridades fueron dete-

nidas nueve personas, en total

siete hombres y dos mujeres. 

Mencionaron que se les

decomisaron cuatro armas lar-

gas, que están siendo investiga-

das por peritos especializados

en balística.

También fueron asegurados

cuatro vehículos, mismos que

han sido utilizados para cometer

diversos ataques.

Además, equipo táctico y

droga, entre otras pertenencias.

Sergio Luis Castillo                        

El operador de un vehículo de
quinta rueda permaneció varias ho-
ras prensado, después de estrellar
su unidad contra otro tráiler, en un
tramo carretero de Doctor Arroyo.

Los brigadistas, después de res-
catarlo lo llevaron a un hospital de
Matehuala, en San Luis Potosí, en
un intento por salvarle la vida.

Protección Civil del Estado in-
formó, que el siniestro se reportó a
las 04:00 horas de ayer sábado, en
la Carretera Matehuala- Saltillo, a
la altura del kilómetro 70, dentro
del territorio de Doctor Arroyo.

En el lugar fue rescatado un
hombre identificado como Benito
Alonso Garza Garza, de 33 años de
edad, con domicilio en esta ciudad.

Mencionaron que el hombre
conducía un tráiler Freigthliner en
color blanco, con placas de circula-
ción 91AT5X, del Servicio Público

Federal.
Mientras que el segundo de los

vehículos implicados, es un tráiler
Freigthliner con placas 29AX3S.

Según los primeros informes, el
primero de los tráileres era condu-
cido a exceso de velocidad.

Al parecer el conductor respon-
sable, no se percató que metros
adelante había una fila de tráileres
casi parados, por lo que terminó
estrellándose en seco.

Por el fuerte impacto, el con-
ductor de uno de los camiones que-
dó atrapado dentro de la cabina,
por lo que fue necesario el uso de
equipo hidráulico para su libera-
ción. 

Las maniobras de rescate se
realizaron en conjunto con perso-
nal de Cruz Roja Matehuala.

Fue necesario el cierre de la via-
lidad durante el periodo de manio-
bras y fue reabierta al término de
las mismas. 

Sergio Luis Castillo                      

Una persona de la tercera edad
murió en forma simultánea, des-
pués de pasar sobre su cuerpo un
camión de transporte de personal,
en la zona norte de Monterrey.

El presunto responsable indicó,
que se percató del accidente cuan-
do sintió que pasó un bordo y al mi
rar el espejo literal, observó a la
víctima tirada sobre el pavimento.

Protección Civil Municipal in-
formó, que los hechos fueron re-
portados durante los primeros min-
utos de ayer sábado en la Avenida
Julio A. Roca, en la Colonia La Re-
forma Fomerrey 1.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado, de-
bido a que no portaba alguna iden-
tificación, pero es una persona de
69 años de edad, complexión regu-
lar, piel aperlada y cabello corto.

En el accidente participó un ca-
mión de la empresa Settepi, que en
ese momento no llevaba personal a
su centro de labores.

NO SE PERCATÓ
Según los informes de las au-

toridades, el camión se desplazaba
por la Avenida Julio A. Roca y a-
vanzó al tener el semáforo en verde
en el cruce con Bartolomé Mitre.

Desafortunadamente el chofer,

que en ese momento no fue identi-
ficado, no se percató que el abueli-
to venía caminando y terminó por
arrollarlo.

Al lugar llegaron los paramédi-
cos de la Cruz Roja y confirmaron
que la víctima no presentaba sig-
nos de vida.

Personal de Servicios Periciales
que estuvo en el lugar de los
hechos, tomó conocimiento de los
hechos y levantó diversas eviden-
cias.

Horas después, el cuerpo del
ahora occiso fue trasladado al
anfiteatro del Hospital Univer-
sitario, en donde se le practicará la
autopsia de ley correspondiente.

En realidad, el reporte de dos personas sin vida fue sólo una
clase práctica de una casa de estudios en la zona comercial.

Deja choque de tráileres 
a conductor prensado

Ejecutan a ex policía de Fuerza Civil
Andrés Villalobos Ramírez              

Un ex elemento de Fuerza

Civil, fue ejecutado a balazos

frente a su pareja y su hijo den-

tro de su domicilio por dos

encapuchados, en Salinas

Victoria. 

Las autoridades localizaron

cinco kilos de droga en el

domicilio, lo cual ya es indaga-

do. 

La muerte violenta del ex

servidor público ocurrió la

tarde de ayer sábado en la calle

Marroquí 1168 y Arabe, en la

Colonia Bosques Castilla, en el

mencionado municipio. 

Al sitio arribaron elementos

de Protección Civil municipal,

quienes atendieron a una per-

sona que se hallaba tirado en el

piso y en medio de un charco

de sangre. 

Los paramédicos al brindar-

le las atenciones necesarias

detectaron que ya no contaba

con signos vitales. 

El ejecutado y ex servidor

público estatal fue identificado

como Juan Antonio Reyes

Gaona, de 30 años de edad, el

cual presentaba varios impac-

tos por proyectil de arma de

fuego. 

En las primeras investiga-

ciones del caso, se dijo que al

domicilio del ex policía llega-

ron dos sujetos encapuchados,

al momento de ingresar uno de

ellos encañonó a la mujer y al

niño. 

Mientras que el otro sicario

subió las escaleras para agredir

a balazos al masculino, el cual

cayó por las escaleras. 

El par de delincuentes se

dieron a la fuga corriendo, sin

saber de su paradero hasta el

momento. 

Agentes ministeriales y

policías municipales arribaron

al lugar de los hechos, comen-

zando con las investigaciones

del caso. 

La fuente comentó que al

interior del domicilio, las auto-

ridades incautaron al menos

cinco kilos de estupefacientes.

Muere un sexagenario arrollado 

Es señalada como narcodistribuidora en Juárez.

El responsable fue un opera-
dor de transporte de perso-
nal.

Desarticulan a banda criminal tras operativo

La célula criminal operaba en la zona norte de Monterrey.

... Y otra ex elemento cae
por drogas en cateo

Sergio Luis Castillo                      

Una ex oficial de Fuerza Civil
fue detenida ayer sábado, después
de ser señalada como la principal
narcodistribuidora de drogas en
un sector del municipio de Juárez,
Nuevo León.

La acusada había sido dada de
baja, después de detectarse por
medio del antidoping que realiza-
ban periódicamente a los inte-
grantes de esta corporación y
salió positiva.

La Fiscalía General de Justicia
del Estado informó, que la deten-
ción de la sospechosa se realizó
en un operativo realizado en el
municipio de Juárez.

Siendo identificada la unifor-
mada como María Mireya, de 35
años, quien tiene su domicilio en
calle Loma Anáhuac frente al
numeral 231, en La Colonia
Loma De Anzures II, el munici-
pio de Juárez.

Fue ayer sábado cuando los
agentes montaron un operativo,
después de obtener una orden de
cateo de un Juez de Control de
Monterrey.

Tras ingresar de sorpresa a la

casa los agentes sorprendieron a
la sospechosa, quien intentó evi-
tar la detención indicando que era
elemento de FC.

Sin embargo, al pedir informes
a la mencionada corporación poli-
ciaca, les indicaron que ya había
sido cesada hacía varios meses.

Dentro de la casa, los investi-
gadores encontraron una mochila
tipo cangurera en color negro con
la leyenda “Laredo”,  la cual con-
tenía en su interior 10 bolsas de
plástico tipo ziploc color platea-
do.

También se decomisaron cua-
tro bolsas de plástico tipo ziploc
color morado con leyenda, en
cuyo interior había hierba verde y
seca con las características pro-
pias de la marihuana.

Entre otras sustancia decomi-
sadas se encontraron cinco bolsas
trasparentes, un teléfono celular,
una báscula digital en color plate-
ada sin marca visible y cinco
billetes.

La mujer ex policía fue puesta
a disposición de un Juez, siendo
internada en la penitenciaria para
mujeres ubicada en Escobedo.

Fue necesario el cierre de la vialidad durante el periodo de
maniobras.

Localizaron cinco kilogramos de droga en el domicilio.

Causa simulacro fuerte
movilización policiaca

Sergio Luis Castillo                        

El reporte de dos personas sin
vidas en el estacionamiento de una
plaza comercial de Escobedo, pro-
vocó una intensa movilización
policiaca.

En pocos minutos se concen-
traron elementos de la AEI, Fuer
za Civil y Guardia Nacional, quie-
nes se sorprendieron al ver que los
supuestos asesinados se levanta-
ron como “resortes”.

Y es que en realidad se trataba
de un simulacro realizado por estu
diantes de Criminología.

Los hechos se reportaron a las
14:00 horas de ayer sábado en el
interior de la Plaza Platinum, ubi-
cada en la Colonia Infonavit
Felipe Carrillo Puerto.

La clase fue organizada por los
estudiantes de la Escuela Insuco,
ubicada dentro de este complejo
comercial.

En el lugar se colocó a uno de
los voluntarios recostado sobre el
volante, con dos impactos de arma
de fuego en su cabeza.

Mientras que otros de jóvenes
estaban tirados detrás de la camio-
neta, simulando que intentaba
escapar de los sicarios.

En la troca se podía apreciar los
impactos de arma de fuego, im-
pactos que se veían muy reales.

El director de la escuela, identi-
ficado como Juan Hernández Be-
nito, dijo que era un examen que a
los estudiantes.

Mencionaron que cometieron
el error de no avisar a las corpora-
ciones policiacas, ya que habían
realizado estas prácticas en otras
ocasiones.

Sin embargo, clientes de la
plaza comercial al ver la acción
decidieron avisar al C-4 de
Escobedo, mientras otros graba-
ron videos que subieron a redes.

Sergio Luis Castillo                          

Una casa de seguridad ubicada
en Juárez, fue cateada ayer por la
Agencia Estatal de Investigacio-
nes, localizando en su interior uni-
formes aprócrifos de Fuerza Civil
de Nuevo León.

También se decomisó armas,
equipo táctico y hasta una granada
de fragmentación de uso exclusivo
del Ejército mexicano.

Desafortunadamente durante
las acciones no se logró la captura
de un sospechoso.

La movilización policiaca se
realizó ayer por la madrugada, en
una casa ubicada en calle Loma
Anáhuac número 231, en la Co-
lonia Loma Anzures II, en el muni-
cipio de Juárez, Nuevo León.

Fue una llamada anónima la
que alertó a las autoridades, sobre
la presencia de personas sospecho-

sas en una vivienda.
Mencionaron que era frecuente,

que al lugar entraran personas con
sus rostros cubiertos con su propia
playera.

Al contar con algunos indicios,
los agentes especializados en
Delitos Contra la Salud Narcome-
nudeo, solicitaron una orden de
cateo a un Juez de Control.

En el interior fueron decomisa-
das cinco bolsas de plástico con
hierba verde, una bolsa de dama
con 49 bolsas de plástico con hier-
ba verde en su interior.

Dentro de la casa se encontró
una hielera con 24 bolsas de plásti-
co con hierba verde y una bolsa de
plástico transparente y negro con
26 bolsas plástico con hierba
verde.

Además se encontraba en el
domicilio una granada de fragmen-
tación, la cual fue asegurada.

Hallan uniformes 
falsos de FC en revisión 

Fue una llamada anónima la que alertó a las autoridades de
actividades sospechosas en la casa.
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Alberto Cantú                                                    

Luis Chávez, mediocampista del
Pachuca, no tendría problema en tomar
la oferta de Rayados y ser refuerzo de
este equipo para el Torneo Apertura
2023 de la Liga MX, todo esto, cabe
añadir, si en este verano no puede irse
a jugar al futbol europeo. 

Chávez habló el sábado por la
tarde en su concentración con la
Selección Mexicana previo a la final
de la Copa Oro y ahí expresó lo antes
citado, detallando en ese momento
que no está cerrado a tomar la oferta
del Monterrey si es que no consigue
su sueño de jugar en Europa en este
mismo verano. 

“Ese tema (salir de Pachuca) se lo
dejo a mi representante y decidí esper-
ar un poco, por mi edad, aveces se va

cortando el tiempo (Europa). 
“Estamos esperando a que llegue

algo y si es en México (Rayados), tam-
poco tengo problema. Lo que quiero es
pelear títulos, quiero a un equipo donde
pueda hacer eso”, expuso. 

Se especula que Rayados le ofreció
al Pachuca la cifra de 12 millones de
dólares por Luis Chávez y los Tuzos
habrían aceptado, pero ahora el que
tiene la última palabra para jugar o no
en el Monterrey para este Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX vendría
siendo el propio Luis Chávez. 

Este jugador posiblemente tome una
decisión cuando finalice la presente
Copa Oro; recordar que jugará de titu-
lar con el Tri ante Panamá en este
domingo cuando ambas selecciones se
vean las caras en el SoFi Stadium de
los Ángeles, en los Estados Unidos.

Alberto Cantú                                           

Leo Messi estampó el sábado por la
mañana su firma con el Inter de Miami
de la MLS y ya es jugador de este con-
junto estadounidense. 

El crack argentino de 36 años de edad
firmó su contrato con el Inter de Miami
y lo hizo hasta mediados del 2026, por
los próximos tres años. 

Incluso la escuadra antes citada infor-
mó esta situación en sus redes sociales y
poco después del mediodía del sábado,
todo esto a través de un vídeo en el que
Messi decía: “Listo, muchachos, ya
somos del Inter de Miami”. 

Dicho jugador, quien para muchos es
el mejor futbolista de todos los tiempos,
ganó en diciembre del año pasado el
Mundial con Argentina, además de con-
seguir ocho Balones de Oro en el futbol
europeo y él proviene del París Saint
Germain, club del que salió en este

mismo verano. 
Ahora Leo tendrá este domingo por

ahí de las 18:30 horas, en el mediotiem-
po de la final de la Copa Oro entre
México ante Panamá, su presentación
oficial con el Inter en Miami y se espera
que esta sea en el DRV PNK Stadium, la
casa de este equipo, y esa sea ante 20 mil
personas. 

Posteriormente a eso, Leo tendría el
lunes 17 de julio una rueda de prensa y
ahí hablaría aún más de su llegada con el
Inter de Miami, mientras que el día 18
de este mes pues tendría también un
entrenamiento a puerta abierta con sus
compañeros y sería observado por los
periodistas y fotógrafos en el DRV PNK
Stadium. 

Ya su tan anhelado debut sería el 21
de julio y en la Leagues Cup cuando el
Inter de Miami enfrente al Cruz Azul,
todo esto en esa ciudad de los Estados
Unidos. 

Alberto Cantú                                

Nick Chubb, jugador de
los Cafés de Cleveland,
fue elegido como el mejor
corredor de la National
Football League. 

El ofensivo de los Cafés
de Cleveland recibió esta
condecoración gracias a la
elección de ejecutivos,
jugadores, entrenadores y
caza talentos de la NFL. 

Chupp superó en las
votaciones a otros corre-

dores como Christian
McCaffrey, Josh Jacobs,
Saquon Barckley y Derrick
Henry. 

En la temporada anteri-
or de la NFL, Chubb tuvo
una temporada de mil 502
yardas y un total de 12
touchdowns. 

El antes citado también
superó en las votaciones a
un Derrick Henry que
había ganado este
reconocimiento en las últi-
mas dos ocasiones

El argentino, la noticia de moda.

Leo Messi ya firmó
con Inter de Miami 

Luis Chávez estaría dispuesto
a tomar la oferta de Rayados

Es Chubb el mejor corredor de la NFL

Alberto Cantú                                           

La Selección Mexicana de Futbol bus-
cará coronarse este domingo por la noche
en los Ángeles y eso en la Copa Oro. 

El conjunto mexicano enfrentará este
domingo por la tarde y en la final de la
Copa Oro al cuadro de Panamá, todo esto
en un duelo que será en punto de las 17:30
horas. 

Desde el SoFi Stadium de los Ángeles,
en los Estados Unidos, el conjunto mexi-
cano enfrentará a la selección de Panamá
en esta disputa de la corona. 

México llega a esta final de la Copa
Oro y lo hace tras golear en las semifinales
al conjunto de Jamaica, logrando esto por
un marcador final de tres goles a cero. 

Panamá, por su parte, dio la campana-
da al dar la sorpresa en las semifinales y
eliminar a los Estados Unidos en los
penales, todo esto después de igualar
frente a esta selección en los 120 minutos
del juego, incluyendo los tiempos extras. 

Por historia, antecedentes, palmares y
actualidad, México es favorito en este
cruce frente a Panamá, pero los canaleros
podrían aprovechar la presión que tiene de
coronarse el conjunto mexicano para usar-
lo a su favor y buscar su primer título en la
Copa Oro, justa que la escuadra que dirige
Jaime Lozano ya ganó en ocho ocasiones
distintas. 

La escuadra mexicana viene de fra-
casar en el anterior Mundial de Qatar

2022, también de ser goleados en la semi-
final de la final four de la Liga de las
Naciones de la Concacaf ante los Estados
Unidos y de conseguir un pobre tercer
lugar en esa justa frente a los propios
canaleros, vienen los connacionales de dos
fracasos rotundos en sus últimos dos tor-
neos internacionales que a su vez significó
la salida de Diego Cocca de la dirección
técnica del mencionado país, motivo por el
cual hoy no se pueden permitir otro resul-
tado adverso ya que además de significar
el perder una disputa de la corona y en
contra de la modesta Panamá, también
tendría otro significado sería el cese de
Jaime Lozano del cuadro azteca. 

Por este y más motivos, México es el
país o selección que llega presionado a esta
final de la Copa Oro, mientras que en
Panamá es otro lo contrario, ahí hay pura
ilusión de hoy coronarse sobre el Gigante
de la Concacaf. 

Guillermo Ochoa; Jorge Sánchez,
César Montes, Johan Vázquez, Jesús
Gallardo; Edson Álvarez, Luis Romo,
Luis Chávez; Uriel Antuna, Orbelin
Pineda y Henry Martín sería el equipo que
inicie en el Tri. 

Orlando Mosquera, Édgar Yoel
Bárcenas, Fidel Escobar, Harold
Cummings, Andrés Andrade, Eric Davis,
Aníbal Godoy, Adalberto Carrasquilla,
Ismael Díaz, Alberto Quintero y José
Fajardo serían los que iniciarían en
Panamá. 

México se enfrenta a Panamá por la Copa Oro.

Va el Tri por
la Copa Oro

Más cerca del Monterrey.

Juega con Cleveland Browns.

Alberto Cantú                                              

Con un Nahuel Guzmán clave el la
zaga felina, y que además se convirtió
en el portero extranjero con más ceros
colgados en la Liga MX, los Tigres de
la UANL vencieron ayer 1-0 a los
Panzas Verdes del León en el estadio
Universitario para lograr su primer
triunfo en el Apertura 2023.

El portero argentino llegó a la cifra de
138 partidos sin recibir gol en contra
dentro del futbol mexicano, superando
los 137 de Federico Vilar, también
argentino y que ya está retirado. 

Ahora el ‘Patón’ podrá incluso
seguir aumentando este récord históri-
co ya que recientemente renovó contra-
to con los Tigres hasta mediados del
2025, para dejar la vara lo más alto
posible.

Pero ya en lo que respecta al juego,
Tigres empezó mejor en los primeros
minutos con claras jugadas de gol que
se marcaban como fuera de lugar, pero
eso solo significaba una cosa y eso es
que se avecinaba el tanto de los felinos. 

Y este cayó al minuto nueve de
acción cuando Fernando Gorriarán
asistió al francés Gignac, jugador que
entró con ventaja al área grande y bom-
beó el esférico ante la salida del porte-
ro Rodolfo Cota para anotar el primer
gol del partido, su número 187 y su ini-
cial en el Apertura 2023 de la Liga MX
tras no jugar ante Puebla y Bravos por
lesión. 

Samir Caetano al 15’ de acción, en
una jugada individual, llegó a línea de
fondo y mandó un centro con destino a

gol que estuvo cerca de anotar el uru-
guayo Fernando Gorriarán, mientras
que más tarde, al 35’ y tras un centro de
Javier Aquino, Rodolfo Cota en el área
chica se mandó una gran atajada a un
remate de cabeza de Juan Pablo Vigón. 

Nahuel Guzmán al 49’ se mandó un
atajadón a un remate de Iván Moreno
que rechazó con un gran manotazo en
el área chica y salvó a los Tigres. 

Ya en la segunda mitad, Tigres
comenzó mejor con un remate de
Fernando Gorriarán desde fuera del
área que salvó el portero Rodolfo Cota
al 53’ de acción, mientras que más
tarde, al 56’ y después de una serie de
rebotes, Víctor Dávila en el área gran-
de remató a gol, pero el balón pegó en
el poste. 

La ‘Fiera’ mejoró mucho y al 66’ de
acción el jugador Federico Viñas
remató en el área grande y Nahuel
Guzmán se mandó otra gran atajada
para mandar a tiro de esquina, jugada
en la que después se voló y de forma
increíble y con el arco vacío el futbo-
lista Stiven Barreiro lo erró de manera

increíble. 
Tigres encontró el segundo gol al

69’ de acción con un centro de Luis
Quiñones sobre Juan Pablo Vigón,
jugador que remató a portería y había
marcado el segundo, pero la jugada fue
marcada como fuera de lugar tras el
offside de ‘Luisao’. 

El juego estaba de ida y vuelta con
un remate en el área de Gignac a centro
de Aquino que pasó desviado al 75’ y
una atajada de Nahuel a un tiro desde
fuera del área de Federico Viñas,
además de un contragolpe entre Nico
López que finalizó Fernando Gorriarán
al 78’ y el cual fue atajado por Cota. 

Ya eran muchas jugadas de gol y el
León había igualado el duelo al 80’ con
la diana de Omar Fernández, pero antes
había un fuera de lugar de Osvaldo
Rodríguez en una jugada previa y la
diana se invalidó. 

El árbitro agregó 13 minutos en el
agregado y hubo jugadas de gol en los
dos arcos, pero los arcos de Nahuel y
Cota no se perforaron más y con eso los
Tigres se llevaron una sufrida victoria. 

Ahora los Tigres volverán a la acti-
vidad cuando inicien su participación
en la Leagues Cup de los Estados
Unidos y el día 26 de este mes enfren-
ten en el país vecino al cuadro del
Portland Timbers. 

¡Súper Nahuel!¡Súper Nahuel!

1-0

Gana Tigres al León y Nahuel se
convierte en el portero extranjero
que suma más partidos sin recibir

gol en la Liga MX.
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VEST IDORES

El triunfo de Tigres sobre
León en la jornada tres del
Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX fue en gran parte
gracias al portero Nahuel
Guzmán, siendo eso algo de lo
que es consciente el técnico
Robert Dante Siboldi, estrate-
ga de este club. 

Siboldi habló después del
partido y lo hizo en rueda de
prensa, valorando el gran
nivel de Nahuel Guzmán en
los Tigres, arquero que fue
clave para la victoria de los
auriazules. 

"Me deja contento que
Nahuel haya sido factor
importante, para eso está.
Creo que el portero, cuando
demuestra esa solidez, trans-
mite seguridad", afirmó. 

A su vez, Siboldi valoró el
juego en conjunto de sus
Tigres, quienes en ofensiva
jugaron bien pese a la debili-

dad defensiva que mostraron
ante León. 

"También hubieron
jugadores que tuvieron nivel,

en conjunto me voy tranquilo
y contento por el triunfo, me
voy contento porque vamos
por el camino", dijo. (AC)

Nicolás Larcamon, técnico
del León, se mostró inconforme
por la derrota que tuvo su
equipo ante Tigres en el Estadio
Universitario y en la jornada
tres del Torneo Apertura 2023
de la Liga MX. 

El estratega de la 'Fiera' consid-
eró que su equipo jugó mejor que
los Tigres y mínimamente
merecían el empate, así como tam-

bién más puntos que los tres que
solo tienen en estos momentos. 

"Es una sensación incómoda
ya que siento que éramos mere-
cedores con quizás muchos más
puntos para irnos luego a esta
nueva competencia (Leagues
Cup) La realidad es otra cosa,
generamos mucho más que el
rival pero no lo ganaste si no
que lo perdiste, no nos podemos

permitir eso porque somos un
equipo con aspiraciones muy
altas”, afirmó. 

Ya, porú ltimo, Larcamon no
se excusó en las polémicas deci-
siones arbitrales del colegiado y
aceptó la derrota. 

"No me voy a excusas de la
derrota por temas arbitrales, la
acepto y ya está, no hay más
que eso", concluyó. (AC)

Larcamon, incómodo con la derrota

Contento Siboldi
con Nahuel Guzmán

Siboldi, contento con la victoria.

León no pudo empatarle a los Tigres.

APERTURA 2023

Julián Quiñones, el refuerzo estrella del América en este Torneo
Apertura 2023 de la Liga MX, anotó uno de los goles de las Águilas
en la victoria de 3-0 sobre Puebla en la fecha tres del presente
campeonato mexicano. 

Después de dos goles anulados a Quiñones por claros fueras de
lugar, el colombiano anotó su primer tanto como azulcrema al 87'
de acción. Las otras dianas del América en este compromiso fueron
anotadas por parte de Kevin Álvarez al 35' y Luis Suárez al 47'.

AMÉRICA 2-0 PUEBLA

L A   J O R N A D A   3

Quiñones debuta con gol

San Luis goleó en la
jornada tres del Torneo
Apertura 2023 de la Liga
MX al cuadro de los
Gallos de Querétaro cua-
tro goles a uno. 

Los goles en el San
Luis dentro de este duelo
fueron hechos por parte
de Ricardo Chávez,
Vitinho, Julio César
Domínguez y Unai
Bilbao. 

Por el Querétaro había
anotado gol el futbolista
Ángel Sepúlveda, pero
esto no fue suficiente y
perdieron el duelo. 

SAN LUIS 4-1 QUERÉTARO

San Luis cena Gallo
Este domingo será la

última jornada del pre-
sente campeonato pre-
vio a iniciar la actividad
en la Leagues Cup,
justa que será en este
mes y en agosto entre
clubes mexicanos y de
la MLS, en los Estados
Unidos. 

Hoy al mediodía será
el duelo entre el local
Toluca y los Bravos de
Juárez, mientras que
más tarde, a las 20:15,
el Pachuca jugará frente
a los Pumas de la
UNAM.

PARA HOY

Dos duelos cierran J3

Siga en el Tri o terminen los
dueños de tomar la decisión de
buscar otras opciones, pero Jaime
Lozano, el hoy técnico interino de
la Selección Mexicana de Futbol,
quiere ganar la Copa Oro en los
Estados Unidos y eso de forma
independiente a si continuará o no
en el cargo de seleccionador
nacional. 

Lozano expresó esta situación
el sábado por la tarde y en el día
previo al duelo ante Panamá en la
final de la Copa Oro, declarando
ahí que desea ganar esta justa ya
que los jugadores del Tri se lo
merecen. 

“La Copa Oro la quiero levan-
tar sí o sí. Independientemente de
que siga o no, la quiero levantar
porque sería un bonito premio y
porque sería darle la vuelta com-
pletamente a este verano con esta
selección. Si soy candidato y
puedo seguir, qué maravilla sería.
Pero, le soy sincero: hoy no estoy
pensando en dirigir un Mundial,
más allá de que creo que es el que
más me emocionaría dirigir
porque es en casa y todo lo que
representa. 

“Y porque se la merecen ellos
(los jugadores mexicanos) sobre

todo. Creo que han hecho algo
que, si nos vamos tres semanas
atrás, parecía bastante complicado
gustar, ganar y volverse a conectar
con la afición. Eso no suele pasar
así de rápido y ellos lo han logra-
do”, dijo. 

A su vez, Lozano mencionó
que Panamá no será un rival sen-
cillo en esta final de la Copa Oro
pese a que sean favoritos sobre
ellos. 

“En mi cabeza, desde que ter-
minamos el partido anterior, está
única y exclusivamente cómo
ganar el próximo partido. (...).
Pero también estoy seguro de que
Panamá está haciendo exacta-
mente lo mismo. Panamá ya viene
haciendo las cosas bien desde
hace tiempo. Considero que es un
rival fuerte, está teniendo una rec-
ompensa al proceso que han
sabido mantenerse “, expuso. 

En Panamá son conscientes
de que para vencer a México y
aún más en una final de la Copa
Oro, primero deben de poder
detectar las debilidades del con-
junto mexicano y poder atacar-
las en los momentos claves del
partido. 

Así lo ven los jugadores de la
Selección de Panamá, quienes
hablaron el sábado y previo a
enfrentar este domingo al con-
junto mexicano en la final de la
Copa Oro. 

Iván Anderson, jugador de
Panamá, expuso esta situación
en rueda de prensa y expresó
que para Panamá será clave el
poder detectar las debilidades
del conjunto mexicano y poder
aprovecharlas. 

“Ya pasamos la página, ahora
a escuchar lo que nos diga el
profesor, es una final, hay que
ver cómo fue la semifinal de
ellos, ver los puntos, ver cómo
han venido jugando todo el tor-
neo para poder afrontarlo.

Tenemos que ver sus debili-
dades para poder nosotros hacer
las fortalezas”, comentó el
defensa panameño a los medios
de comunicación. 

Cecilio Waterman, quien
también pertenece a la selección
canalera, consideró que el
enfrentamiento de Panamá ante
México por el tercer lugar en la
Concacaf Liga de Naciones es
una referencia para ver qué es lo
que se pueden esperar para la
final en la Copa Oro.

“Ya nos enfrentamos contra
ellos en el final four, fue un par-
tido muy duro, un partido que se
definió por detalles en los
primeros minutos, pero nosotros
vamos con nuestras armas, ya
los conocemos y esperemos que
la balanza se inclina a favor de
nosotros”, señaló el atacante. 

Solo como dato, México
venció en junio a Panamá en el
juego por el tercer lugar de la
final four de la Liga de las
Naciones de la Concacaf. 

El mexicano Carlos Vela
sigue marcando goles con el
cuadro de los Ángeles FC en
la temporada regular de la
MLS. 

Ahora el cuadro de los
Ángeles FC igualó a un gol en
la temporada regular de la
MLS y en su visita frente al
cuadro del Minnesota. 

Vela anotó el gol con el que
LAFC se adelantó en el mar-

cador al 21' de acción, pero
después Emanuel Reynoso
empató todo en el local. 

Tras este resultado, el
LAFC llegó a 37 puntos para
que así sean segundos en la
conferencia Oeste de la MLS. 

El cuadro del Minnesota,
por su parte, alcanzó la cifra
de 28 unidades en esa confer-
encia Oeste del futbol esta-
dounidense.

‘Jimmy’ quiere ganar
siga o no con México

Los canaleros quieren completar las sorpresas.

En Panamá buscan 
las debilidades del Tri

Lozano quiere alzar la Copa hoy.

Anota Vela en empate del LAFC con Los Angeles

Vela volvió a marcar en la MLS.
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El regio Diego Balleza logró el sába-
do la primera medalla para México en el
Mundial de los deportes acuáticos que
está siendo en Fukuoca. 

Junto a la propia Viviana del Ángel y
en la prueba de sincronizados mixtos 10
metros en la natación, pero el regio logró
la medalla de plata. 

Balleza y Viviana lograron una pun-
tuación de 313.44 puntos, solo siendo
superados por los competidores de China
y quedando por delante de Japón en el
podio. 

Esta medalla de plata la consiguieron
en la disciplina de los clavados, la cual es
una fortaleza para México en este
Campeonato Mundial de deportes acuáti-
cos en Fukuoka, en Japón. 

Eso sí, pese al gran resultado, algo
que hay que aclarar es que esa prueba no
es olímpica, motivo por el cual no otorgó
plazas para los Juegos Olímpicos de
París que serán en el 2024. 

Sergio Pérez, piloto mexicano
del equipo Red Bull en la Fórmula
1, brindó el sábado en Madrid, en
España, un espectáculo de conduc-
ción en un coche de la escudería
austriaca, deleitando con esto a los
50 mil españoles que se dieron cita
para ver en acción al nacido en
Guadalajara. 

Pérez condujo el monoplaza
RB7 con el que Sebastián Vettel
fue campeón de la Fórmula 1 en el
2011, haciéndolo ante miles de
españoles y brindando unos
‘donuts’ o giros espectaculares en
ese coche en las principales calles
de Madrid, enfocándose principal-
mente en la plaza de las Cibeles. 

El evento comenzó por ahí de
las 12:00 horas en México y 20:00
en España, saliendo el mexicano a
la pista y manejando ese mono-
plaza con su ‘showrun’ entre las
calles que colindan con la Puerta
de Alcalá, el edificio Metrópolis,
Cibeles y un tramo del Paseo de
Recoletos.

Incluso el mexicano declaró
previo al ‘showrun’ que estaba

muy emocionado por hacer este
evento ante los miles de españoles
y espera que en algún futuro la
Fórmula 1 pueda correr en Madrid. 

“No puedo esperar a quemar
algo de goma (llanta) en Madrid”,
dijo el mexicano, quien también se
mostró expectante de la posibili-
dad de un Gran Premio de Madrid
en algún futuro. 

“Sería fantástico correr aquí en
Madrid y en algún circuito calle-
jero”, afirmó el piloto de la escud-
ería Red Bull. 

Tras esta situación, Pérez
comenzó a hacer los ‘donuts’ en las
calles de Madrid y eso fue por ahí
de las 13:00 horas en México y las
21:00 en Madrid, deleitando a los
miles de españoles que veían a lo
lejos el espectáculo del mexicano. 

El evento finalizó por ahí de las
15:00 horas en México y 23:00 en
España, siendo un rotundo éxito en
todo sentido. 

Ahora Pérez se centrará en la
Fórmula 1 cuando el 23 de julio
pueda volver a correr con el Gran
Premio de Hungría. 

El sábado ocurrió un accidente muy
fuerte en la carrera de la Fórmula 1 que
fue en Roma, pero por fortuna todos los
pilotos están bien y solo presentan algu-
nas heridas no tan graves. 

Ese accidente ocurrió en el circuito
callejero de Roma dentro de la Fórmula
E y ahí los pilotos Sam Bird, Edoardo
Mortara y Sebastien Buemi fueron los
que se impactaron entre sí con sus
coches, causando una colisión muy
fuerte e impactante. 

La situación ocurrió en una recta
estrecha de ese circuito y ahí sucedió
la colisión, causando con ello que esa

carrera se suspendiera de manera par-
cial. 

Tras unos minutos de suspenso, los
pilotos lograron salir solo con heridas no
tan graves, pero fueron valorados por los
médicos y por fortuna están bien ya que
ese accidente estuvo cerca de ser mortal
si los monoplazas de Fórmula E no estu-
vieran hechos de materiales tan
resistentes. 

Al final, el ganador de esa carrera de
Roma en la Fórmula E acabó siendo el
australiano Mitch Evans, mientras que
Nick Cassidy y Maximilian Günter com-
pletaron el podio. 

María Fassi y Gabriela López, golfis-
tas mexicanas, llegarán con posibili-
dades de victoria al último día de activi-
dades en el Dana Open de la LPGA. 

Fassi y López terminaron el sábado en
el top 10 de golfistas dentro de esta justa,
todo esto en una competencia que consta
de más de 130 profesionales. 

La primera de las dos o la mejor ubi-
cada es María Fassi que está en la sexta
posición al registrar un -11 en el score y
un acumulado de 134, estando a siete
golpes bajo par (-18) de la líder del cer-
tamen, de la propia Linn Grant de
Suecia. 

López, por su parte, está en la octava
posición y eso es al registrar un -10 en el
score, estando a siete golpes de la líder. 

Ambas tenistas mexicanas llegarán
con posibilidades de victoria al domingo
de actividades, día en el que finalizará
este Dana Open en su edición del 2023.

Patricio O’Ward, piloto regio
de Arrow Mclaren, saldrá desde
la tercera posición para el Gran
Premio de Toronto en la IndyCar
Series de los Estados Unidos. 

El piloto regio tuvo el sábado
una gran sesión de clasificación
para la carrera que será este
domingo en Toronto, en Canadá,
superando en ella a 24 de los 27
pilotos que participaron en la
sesión de clasificación. 

O’Ward compitió por la pole
position al clasificar a la última
ronda de los seis más rápidos,
buscando quedar en la primera
posición al intentar hacer dos
vueltas con el neumático más
blando, pero no lo pudo lograr
ya que su vuelta más rápida fue
una de 1:04.550. 

Al final, el que se hizo de la
pole position acabó siendo el
piloto Christopher Lungaard,
quien tuvo la vuelta más rápida
en un tiempo final de 1:04.1567. 

Ahora el regio correrá este
domingo 16 de julio en Toronto
y su carrera dentro de esta
IndyCar será en punto de las
12:30 horas. 

SUÁREZ SALDRÁ 12 
Daniel Suárez, piloto regio de

Trackhouse Racing, saldrá en la
posición número 12 para su car-
rera de este domingo en New
Hampshire. 

El regio, quien conduce un
Chevy número 99 en el equipo
Trackhouse Racing, tuvo su mejor
giro en el Óvalo del New
Hampshire en un tiempo final de
30.596 segundos. 

Suárez compitió ante un total de
36 pilotos y la pelea por la pole
position fue muy apretada, pero
quién la ganó fue un Christopher
Bell que registró su mejor vuelta
en un tiempo final de 30.524
segundos, superando a todos. 

Este piloto regio viene de
quedar segundo en el Atlanta
Motor Speedway y con ello a día
de hoy está en posiciones de play-
offs. 

Eso sí, el regio deseará manten-
erse en ese tipo de puestos y por
ello es que intentará ganar esta car-
rera en New Hampshire. 

Su carrera será este domingo en
el mencionado Óvalo y la misma
comenzará en punto de las 12:30
horas. 

Finalmente ya hay campeona de
Wimbledon, en este tercer Grand
Slam del presente año y esa vendría
siendo la checa Marketa
Vondrousova. 

Vondrousova venció en la final feme-
nil de Wimbledon a la tunecina Ons
Jabeur, logrando en esto en el desarrollo
del sábado. 

La checa superó a la tunecina en esta

final individual de Wimbledon y eso fue
por sets finales de 6-4 y 6-4. 

Tras esta situación, Vondrousova
logra así su primer título de Grand Slam
en su respectiva carrera dentro de la
WTA. 

A su vez, la tunecina Ons Jabeur aún
no gana ningún Grand Slam tras perder
ante Iga Swiatek en el US Open del año
pasado. 

Logra Balleza primera
medalla para México 

En Mundial de Natación 

El regio logró la primera medalla para
México en el Campeonato Mundial de los

deportes acuáticos en Fukuoka 

Accidente casi mortal
en carrera de Fórmula E

Sergio Pérez.

Deleita Checo a españoles
con Show Run en Madrid

Fassi y López, en el top 10 del Dana Open

Vondrousova gana el título en Wimbledon 

Saldrá O’Ward
tercero en
Toronto 

Diego Balleza ganó plata.

El choque fue aparatoso.

Maria Fassi.

Los Sultanes igualaron el sábado su
serie en casa ante los Saraperos de
Saltillo en la temporada regular de la
Liga Mexicana de Beisbol. 

Este conjunto de los Sultanes de
Monterrey superó el sábado por la noche
a los Sultanes y eso fue por marcador
final de tres carreras a una. 

Un jonrón de Ramiro Peña, un cuad-
rangular de Sebastián Elizalde y otra más
de Roberto Valenzuela fueron las car-

reras producidas en Sultanes, mientras
que por Saraperos descontaron con
Michael Wing. 

Tras este resultado, Sultanes ahora
tiene una marca de 39 victorias por 31
derrotas y será este domingo cuando ten-
gan en casa el definitivo de su serie ante
Saltillo. 

Este juego entre Sultanes de
Monterrey y Saraperos de Saltillo será en
punto de las 17:00 horas.

Taijuan Walker logró el sábado
por la noche su séptima victoria en
la temporada regular de las
Grandes Ligas. 

El cuadro de Filadelfia
superó el sábado a los Padres
de San Diego y eso fue por
marcador final de nueve car-
reras a cuatro. 

Walker logró su séptimo victo-
ria como abridor de Filadelfia en
esta temporada, logrando eso gra-

cias a que lanzó por cinco
entradas, permitiendo solo cuatro
hits, dos carreras, otorgando tres
bases por bolas y ponchando a tres
más. 

Este resultado también hizo que
los Filis ahora tengan una marca de
50 victorias por 42 derrotas en la
temporada, mientras que los
Padres cuentan con un récord
perdedor de 44 triunfos por 49
duelos perdidos.

Sultanes igualan 
serie con Saraperos 

Logra Walker su séptima
victoria en la temporada 

Sultanes ganó anoche 3-1.
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La emoción se desbordó una vez más

en "La Casa de los Famosos" cuando la

cantante Gloria Trevi hizo una sorpre-

siva aparición este sábado 15 de junio.

Su llegada generó una intensa conmo-

ción entre los participantes, quienes no

pudieron contener su entusiasmo y

estallaron en gritos.

La intérprete de "Pelo Suelto"

ingresó a las instalaciones del pro-

grama para compartir un momento

con los competidores. Entre ellos, la

influencer Wendy Guevara fue la pri-

mera en acercarse, mostrando una

alegría desbordante al encontrarse

con su admirada artista.

La situación dejó a Emilio Osorio

sorprendido, quien exclamó: "No es

cierto, no es cierto".

Entre risas, Gloria abrazó a las cele-

bridades, mientras Guevara aún no

podía creer lo que estaba viviendo.

"Soy la nueva habitante de la casa",

soltó Trevi en tono jocoso, aunque los

famosos presentes parecían incrédulos

ante sus palabras

"Agradezco a todos por tenerme

tan presente en este lugar tan espe-

cial", agregó la cantante, expresando

su gratitud.

La emoción no se limitó solo a los

participantes, ya que la "Jefa" del pro-

grama también se declaró fan de Gloria

Trevi, dándole una cálida bienvenida y

deseándole que disfrute su estancia en

el programa.

La cantante solo estuvo unos minu-

tos dentro del reality show para convi-

vir con los concursantes, además de

presentarles el video de su nueva can-

ción ‘Medusa’ y explicarles el origen

del tema, así como las similitudes que

existen entre este y su vida.

Aparece Gloria Trevi en La Casa de los Famosos

Ciudad de México / El Universal           

Una de las películas más queridas de

Walt Disney es la historia de la prince-

sa Blancanieves. Sin embargo, al igual

que ocurrió con “La Sirenita”, las pri-

meras imágenes filtradas de esta pro-

ducción han comenzado a generar

polémica entre el público.

La controversia surge debido a que

los famosos personajes de los siete ena-

nos, que originalmente representaban

distintos estadios o emociones, ahora

serán interpretados por seres mágicos

que no necesariamente tendrán una

figura masculina.

Aunque la película está programada

para estrenarse el 22 de marzo del pró-

ximo año, la huelga de guionistas y

actores podría complicar la produc-

ción, tal como ha ocurrido en otras

películas.

Las primeras imágenes filtradas por

“The Daly Mail” revelan que los siete

enanitos no serán todos hombres de tez

blanca, sino que ahora serán seres

mágicos sin tamaño, etnia o género

definido. Estos cambios han sido recu-

rrentes en las adaptaciones de Disney

al live-action, lo que provoca opiniones

divididas entre el público. Incluso, la

cinta estuvo a punto de ser cancelada.

Sin embargo, dado que estas son las

primeras imágenes, la reacción de los

fans no ha sido tan alarmante y habrá que

esperar para conocer a los actores que

interpretarán a los siete personajes que

antes eran los enanitos. Los protagonistas

serán Rachel Zegle y Andrew Burnap,

mientras que Gal Gadot interpretará a la

antagonista, la reina malvada.

A principios de 2023, Disney

comentó el motivo de los cambios en

esta adaptación, en respuesta a las crí-

ticas del actor Peter Dinklage durante

una entrevista en el podcast de Marc

Maron. Dinklage cuestionó la historia

de Blancanieves y los siete enanitos,

calificándola como retrógrada.

La empresa respondió a través de un

comunicado, mencionando que están

adoptando un enfoque diferente para

evitar reforzar los estereotipos de la

película animada original. Han consul-

tado con miembros de la comunidad de

enanismo para garantizar una represen-

tación adecuada.

Solo cuando se acerque la fecha de

estreno podremos saber cómo se resol-

verá este nuevo debate en torno a una

producción de Disney, que busca conti-

nuar evolucionando en sus narrativas.
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“Barbie”, la esperada película inspi-

rada en la muñeca que por más de 60

años han jugado niñas de todo el

orbe, podría no ser apta para las

infantes mexicanas por su contenido.

Aún la Dirección General de

Radio, Televisión y Cinematografía

de la Secretaría de Gobernación no

da a conocer la clasificación que

tendrá para ser exhibida en salas a

partir del próximo jueves, pero todo

parece indicar que será sólo para

mayores de 12 años.

Esto luego de que en EU, país de

origen de la producción, la Motion

Pictures Association le dio la cate-

goría de PG-13, es decir, recomenda-

ble para niñas mayores de 13 años,

pero acompañadas de un adulto.

En México, los supervisores de

RTC son quienes ven toda películas

a exhibir en el país y determinan el

público que la puede disfrutar ya sea

en cines o televisión. Ningún título

puede ser proyectado en el territorio

nacional, sin contar con la clasifica-

ción oficial.

Aquí el equivalente a PG-13 es la

clasificación no restrictiva “B”, pero

recomendada para mayores de 12 años.

Es decir, se trata de una categoría

superior a “AA”, dada a aquellas

comprensibles para niños menores de

7 años y la “A”, que son para todo

público. Pero inferior a la restrictiva

“B-15”, que es sólo indicada para

mayores de 15 años y acompañados

de un adulto.

¿POR QUÉ NO ES APTA PARA
NIÑOS MENORES DE 12 AÑOS?

Margott Robbie, como Barbie, y Ryan

Gosling, en el papel de Ken, son los

protagonistas de la historia de acción

viva en el que ambos salen de la tierra

de Barbie Land y llegan al mundo real.

El problema es que Barbie está

pasando por una crisis existencial y

viviendo problemas de adulto, algo

que sería poco entendible para los

pequeños.

“Nunca han pensado en morirse”,

dice en algún momento el personaje.

El ejemplo más reciente de algo

similar, aunque sólo son los primeros

minutos, es el inicio de Up, de Pixar,

en el que el relato de vida del prota-

gonista y la muerte de su pareja hacía

sacar a más de un adulto el pañuelo

blanco, pero a lo niños eso era algo

que pasaba desapercibido.

Barbie, cuando llega al mundo real

junto con Ken, se enfrenta precisa-

mente a temáticas de esa índole,

incluyendo cuestiones mentales.

En uno de los trailers oficiales,

Ken aparece interpretando una can-

ción luego de decirle a Barbie que no

sabe quién es él sin ella, lo que sería

una especie de codependencia

“Es mi destino ser un rubio frágil

y nada más y así vivir”, canta en uno

de los versos.

En otro momento Ken le pregunta

si puede quedarse con ella esa noche y

Barbie le pregunta por qué. Y él sonríe.

La película es dirigida por Greta

Gerwig, realizadora de “Lady Bird” y

“Muchachitas”, y es considerada una

defensora del feminismo.

LA IMPULSA UN DESAFÍO
Según detalló Ryan Gosling, la prota-

gonista de Barbie desafió a todo el

equipo de filmación a ser parte de un

día rosa. La idea era que, una vez a la

semana, todos debían acudir al set de

filmación con alguna prenda de color

rosa y quien no lo realizara debería

pagar una multa que luego sería entre-

gada en beneficencias.

El desafío de Robbie fue tan bien

recibido, cuenta Gosling, que todos

se contagiaron de la idea y las jorna-

das de color rosa era ya un clásico en

la filmación. En este marco, el actor

destacó que, una vez concluido el

rodaje de la película, todos hicieron

diseñar sus propias camisetas de

color rosa a modo de celebración.

Barbie podría ser restringida
solo para mayores de 12 años

Los personajes presentan dudas existenciales propias de un adulto, lo que podría influir en la clasificación.

Serían de diferentes origen étnico y tamaño, según revelaciones.
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Maribel Guardia admite que continúa

con su vida aunque esté con el corazón

roto tras la muerte de su hijo Julián

Figueroa el pasado 9 de abril, cuando

sufrió un infarto mientras estaba dur-

miendo en su casa; el joven, de 27 años

tenía una prometedora carrera musical

en el género del regional mexicano,

donde su padre, Joan Sebastian sigue

siendo un referente.

La cantante, que en mayo cumplió

64 años, compartió unas fotografías de

la graduación de su nieto José Julián, y

días previos de unas vacaciones en las

que nuevamente posó en bikini, lo que

encantó a sus más de 9 millones de

seguidores en Instagram.

La también actriz, que se encontraba

trabajando en el momento que su hijo

falleció, comentó que sigue llorando a

su hijo mucho, y aunque hay días bue-

nos, en los que se siente feliz, de pron-

to llegan los bajones y el llanto, el cual

ha dejado salir como parte de su proce-

so de sanación.

Para Maribel Guardia es maravillo-

so que su nieto José Julián tenga tanto

parecido con su padre, no sólo en el

físico, sino en su forma de ser, así lo

reveló Maribel para “Despierta

América”, y se sinceró al decir que su

nieto es un gran motor en su vida con

el que busca seguir honrando la memo-

ria de su hijo.

“He pasado por una etapa muy dura,

pero estoy feliz, estoy tratando de salir

adelante dándole honor a mi hijo, a Dios,

que me ha dado la vida”, expresó.

Aunque se dijo que los restos de

Julián podrían quedar en Juliantla, una

localidad situada en el municipio de

Taxco de Alarcón en el estado mexica-

no de Guerrero, de donde era originario

Joan Sebastian.

Compartió unos momentos con los integrantes del reality show.
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Andrea Legarreta derrama amor por

Erik Rubín, la pareja, con más de 20

años de matrimonio, anunció en enero

que desde meses atrás estaban separa-

dos, pero que la unión seguiría por el

bien de sus dos hijas Mía y Nina,

además de que tienen varios negocios y

proyectos en común, como la puesta en

escena “Vaselina”.

La conductora de “Hoy”, que acaba

de cumplir 52 años, recibió un amoro-

so mensaje de su aún esposo, el cual

levantó sospechas de un eminente

regreso, situación que ambos han men-

cionado como posibilidad, pues han

dicho que se siguen amando, y por

recomendación de su terapeuta debían

separarse para analizar si entre ellos se

puede dar aún una nueva oportunidad.

“Qué afortunado soy de tenerte en

mi vida. Y hoy y siempre, toda le gente

que tenemos la misma fortuna, celebra-

mos la tuya en grande hermosa.

Mereces lo que sueñas. Te amo. Feliz

cumpleaños”, se lee en la felicitación

de Erik que tuvo respuesta de Andrea:

“Hoy me preguntaron cuál sería mi

deseo de cumpleaños… lo único que

tengo es agradecimiento, gracias por lo

vivido y compartido, gracias por lo

construido y el amor que nos ha soste-

nido en todos los momentos y etapas.

También te amo. A seguir compartien-

do vida”, escribió.

Andrea Legarreta y Erik Rubín no

han hablado de divorcio, el cantante ha

dicho en reiteradas ocasiones que por

el momento no está interesado en cono-

cer a alguien más, pues en términos

amorosos, la que le interesa es su aún

esposa Andrea, algo parecido dijo en

entrevista con “Ventaneando” la con-

ductora, pues confesó que ni ganas

para iniciar algo nuevo en cuando a

relaciones sentimentales.

Cuando un reportero le preguntó si

estaba abierta al amor, los ojos de

Andrea se llenaron de lágrimas, y aun-

que en un principio lo tomó con humor,

confesó que esa pregunta la conmovió.

La conductora aún no piensa darle

otra oportunidad al amor.

Llora Andrea Legarreta con
pregunta sobre Erik Rubín

Reemplazarán a los siete
enanos en el live action

Revela dónde descansarán restos de su hijo



Cada autor deja una huella del tiempo en
que lo descubrimos o en que acompañó la
conversación de la época y pasó a ser parte de
nuestro ADN lector. Cuando pienso en los
libros que han labrado nuestra conexión con
el mundo a través de las palabras, convocan-
do preguntas y asombros y dejando un sedi-
mento de memoria, imagino el cuadro de
Remedios Varo con aquel hombre en monoci-
clo cuyo abrigo entreabierto es casa y donde
se aprecia un estante pequeño con libros. Esos
estantes libreros habitan nuestro cuerpo. Y
Milan Kundera no puede faltar. En los 80 leí-
mos La insoportable levedad del ser atentos a
una nueva voz desde la Checoslovaquia que
nos había dado a Franz Kafka, a Bohumil
Hraval, Václav Havel, invadida por los
soviéticos en la Primavera de Praga de 1968,
que nos confrontó con su particular forma de
ver el mundo, de expresar el erotismo y un
sentido crítico frente al totalitarismo.
Comenzó el embrujo del novelista Milan
Kundera, esa admiración frente a su concien-
cia crítica de la modernidad. En ese sedimen-
to de la memoria guardo una escena de otra de
sus novelas, La lentitud, novela que la crítica
dijo que era (engañosamente) la más ligera.
La historia se desarrolla durante un congreso
de entomólogos en un castillo. El personaje al
que le van a dar el reconocimiento sube al
estrado y recibe, como es propio de esos
momentos, un alud de aplausos y olvida sacar

del bolsillo del saco el discurso que lleva para
la ocasión. Se percata de ello cuando ha regre-
sado a su asiento. 

El peso del ridículo es inmenso e incorreg-
ible. Claro que la novela es mucho más que
eso: hay una crítica a la velocidad tecnológi-
ca y al narcisismo del individuo en medio de
un encuentro en varios tiempos y coinciden-
cias imposibles. Recuerdo esa escena como si
la hubiera vivido, tanto del lado del auditorio
que aplaude y del entomólogo que no sabe
qué hacer con esa vergüenza. Es sobre todo
una oportunidad perdida. Se hablará más de
ese ridículo que del premio que ha recibido.

Kundera reflexionó sobre el espíritu de la
novela. Hay escritores que lo han hecho y que
son faros indispensables en una discusión
contemporánea: Carlos Fuentes, amigo de
Kundera desde el 68 en que García Márquez,
Cotázar y él visitaron Praga, organizaba foros
con escritores notables del mundo para hablar
de la novela, como sería necesario hacerlo
recurrentemente. Vargas Llosa no deja de
pensar en ella desde que escribió La verdad
de las mentiras. Goytisolo, Ortega y Gasset,
Italo Calvino, Orhan Pamuk, Nadine
Gordimer, Susan Sontag, Margaret Atwood,
una larga lista y muchísimas reflexiones
engranan una conversación fascinante.
Atesoro el pequeño libro de ensayos de
Kundera El arte de la novela, que la editorial
Vuelta publicara en español en 1987. El

ensayo que abre "La desprestigiada herencia
de Cervantes" y un artículo de 2006 (9 de
octubre) publicado en el New Yorker: ¿Qué es
un novelista? son boyas imprescindibles para
pensar la novela. Los escritores siempre nos
estamos preguntando para qué escribir, cuál
es nuestro papel, el sentido de los libros.
Kundera nos comparte: "Por lo tanto, si la
razón de ser de la novela es mantener 'el
mundo de la vida' permanentemente ilumina-
do y protegernos contra 'el olvido del ser', ¿la
existencia de la novela no es hoy más nece-
saria que nunca?" Porque la novela, como nos
lo recuerda, nos mostró que su deseo es com-
prender, no juzgar, que el mundo no se puede

clasificar en buenos y malos, blancos y
negros, porque el espíritu de la novela es el de
la complejidad. 

El conocimiento, su única moral, su
sabiduría, la de lo incierto. Ahora que Milan
Kundera ya no puede estar en la conver-
sación, la conversación subsiste y está abona-
da por sus libros, por lo que hemos leído y no
hemos leído de su legado. Como escribió: "El
novelista es el único dueño de su obra, él es su
obra." Indudablemente, la mejor manera de
honrar su ausencia es leerlo y avivar el fuego
de quiénes somos a partir de su escritura.
Empatar los lectores que fuimos con los que
ahora somos.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Heinrich Böll

(Colonia, 1917 - Langenbroich,
1985) Escritor alemán, premio
Nobel de Literatura en 1972. Hijo de
un escultor, terminada la escuela ini-
ció su aprendizaje como librero. En
1938-1939 tuvo que prestar el servi-
cio de trabajo. Concluido éste,
comenzó a asistir a la universidad,
pero desde el verano de 1939 hubo
de servir en el ejército hasta el fin de
la Segunda Guerra Mundial y estuvo
prisionero en un campo esta-
dounidense en el este de Francia.

En 1945 volvió a Colonia, donde
estudió lengua y literatura alemanas,
al tiempo que trabajaba en una eban-
istería, y en 1947 empezó a publicar
en prensa y a escribir dramas
radiofónicos. Desde 1951 se dedicó
a escribir y traducir y pasó largas
temporadas en Irlanda.

A una primera etapa creativa, en
la que hizo una "literatura de guerra,
ruinas y retorno a la patria", según
declaraciones propias, se adscriben
una serie de relatos y novelas breves
que evocan la atroz experiencia del
conflicto bélico y las penurias de la
posguerra inmediata. El tren llegó
puntual (1949), su primer relato, se
enfrenta ya con el absurdo de la
guerra: un soldado de permiso cree,
en el momento de volver al frente,
que pronto morirá, y resulta sin
embargo el único superviviente de
su grupo. En el relato se emplea la
técnica de plano amplio y la elisión,
propios de la narrativa norteameri-
cana, para retratar el ambiente béli-
co.

En la novela Y no dijo una sola
palabra (1953), un hombre, perdidas
las referencias por la guerra y la pos-
guerra, es arrancado de su letargo y
devuelto a casa por la separación
provocada por su mujer. Plantea así
la visión católica de la indisolubili-
dad del matrimonio y de la autode-
strucción por la falta de ataduras. Se
aprecia en esta obra la influencia de
Ernest Hemingway y James Joyce
en la precisa observación, la obje-
tividad del lenguaje, la densidad
expresiva y la repetición de palabras
como recurso musical.

La novela Casa sin amo (1954)
describe las miserias de un niño de
once años huérfano de padre, los
problemas de la vida familiar de
posguerra y el mundo de los adultos
desde el punto de vista del niño,
mediante rasgos tanto de severa
crítica social como grotescos y
satíricos. El relato El pan de los años
jóvenes, por su parte, cuenta la
redención del narrador con respecto
al materialismo de la época por un
amor de posguerra. Billar a las
nueve y media (1959), otro de sus
títulos más significativos de aquel-
los años, intenta simbolizar, a través
de la historia de una familia renana
durante tres generaciones, el destino
histórico de Alemania en la primera
mitad del siglo XX.

A partir de los años sesenta
parece iniciar una nueva etapa carac-
terizada por un mayor compromiso
con lo que él llamó "estética de lo
humano", a favor de la libertad indi-
vidual y contra cualquier forma de
poder o imposición manipulados por
una sociedad competitiva y alien-
ante. El tono humorístico-grotesco,
presente ya en el volumen de relatos
Los silencios del Dr. Murke y otras
sátiras (1958), gana terreno y viru-
lencia en una de las novelas más
populares de Heinrich Böll:
Opiniones de un payaso (1963),
cuyo protagonista, hijo de un mag-
nate renano, acaba integrándose en
la galería de personajes marginales,
rechazados e incomprendidos que
pueblan buena parte de su narrativa.

Junto con Günter Grass,
Siegfried Lenz y Uwe Johnson, con
los que comparte su posición promi-
nente, Heinrich Böll es considerado
uno de los mejores narradores ale-
manes de la posguerra. 

Me aburren los ateos: siempre
están hablando de Dios

Heinrich Böll

No basta con hablar de paz.
Uno debe creer en ella y tra-
bajar para conseguirla

Eleanor Roosevelt

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LA PERCEPTIBLE CALMA PREVIA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Los Robinson vivían en una casa de
madera de tres pisos. En la planta baja se
situaban la cocina, el comedor, la sala y
el porche: donde la señora Robinson
solía fumar. En el piso de arriba había
tres recámaras. La del señor y la señora
Robinson, el cuarto donde dormían sus
gemelos de dos años y la recámara de
Nancy, la hija de siete años. En el tercer
piso se situaban otras dos habitaciones,
una de ellas con vistas al mar y en la que
era imposible aislar el murmullo de las
olas. En esa pieza estaba situada la com-
putadora, la cual permanecía encendida
las veinticuatro horas del día, con conex-
ión inalámbrica a internet. La señora
Robinson subía cada dos o tres días a
revisar su cuenta de correo electrónico y
alguna que otra publicación aparecida en
alguna revista literaria de Nueva York.
No contaba con cuenta de Instagram y
pocas veces ingresaba a Facebook. Ella
prefería pasar las tardes en la sala,
tomando una copa de vino frente a la
chimenea, leyendo una novela, hasta que
de pronto se levantaba y salía al porche a
fumar un cigarrillo, a ciento cincuenta
metros de las rocas incrustadas sobre la
orilla del mar.

La semana había transcurrido con la
tranquilidad acostumbrada del otoño. El
señor Robinson voló el lunes a California
y había regresado el jueves por la noche.
La señora Robinson contaba con la ayuda
de una empleada doméstica para las
labores de la casa. El viernes por la
mañana, los Robinson se levantaron a las
nueve de la mañana, desayunaron huevos
“sunny side up” y una rebanada de pan
con mantequilla. Tomaron café negro en
la sala y el señor Robinson habló del
negocio que lo había llevado a viajar de
costa a costa esa semana.

Se trataba de una reunión con una
empresa que diseñaba lámparas de
madera para una compañía que era fabri-
cante. Distribuían sus lámparas de techo
y piso a través de una cadena interna-
cional de tiendas para artículos del hogar
y cuya operación se extendía a casi todo
el mundo. El reto para la empresa con-
sultora del señor Robinson era entender
los mercados de Medio Oriente para que
la firma diseñadora de lámparas pudiera
establecer actividades comerciales allá,
forjando alianzas con empresas de países
árabes que estuvieran abiertas para
entablar relaciones económicas de man-
era inmediata.

“¡Eso suena muy complicado!”, dijo
la señora Robinson bostezando y un tanto
aburrida, más bien ansiosa por reiniciar
la lectura que había dejado pendiente el
día anterior. El señor Robinson supo que
era momento de cambiar de tema y pos-
teriormente dirigirse a su oficina.
Terminaron sus cafés comentando la
necesidad de comprar insecticidas eléc-
tricos para los mosquitos, dada la inmi-
nencia de la reunión del sábado en la que
serían anfitriones. La señora Robinson se
haría cargo.

El día transcurrió con la suavidad del
otoño para la señora Robinson. Alcanzó a
leer cincuenta páginas de la novela en la
que estaba enfrascada y saboreó media
botella de un Cabernet Sauvignon ital-
iano. Por la noche, cuando su marido
regresó, cenaron salmón y espárragos. La
pequeña Nancy prefirió un plato de cere-
al con pasas y rebanadas de plátano,
acompañado por un vaso de malteada de
fresas.

A las diez de la noche, la familia dor-

mía imperturbable. El mar se columpiaba
lentamente sobre la cama de arena y las
gaviotas dormían en la playa. Un olor a
madero quemado subía desde la sala
hasta la recámara de la pequeña Nancy.
De pronto, la niña despertó. Escuchó el
crujir de la escalera junto a su recámara.
Se levantó y el golpe del humo azotó su
rostro. Abrió la puerta y alcanzó a ver en
la pared: las sombras blancas del fuego
provenientes de la sala. Gritó aterroriza-
da. Y su grito agudo, profundo como la
hondura del mar, fue y se metió en cada
rincón de la casa, despertando a los
gemelos en sus cunas, quienes unieron
sus voces al clamor de la niña para des-
pertar intempestivamente a los Robinson.

Cuando los padres abrieron su puerta,
el fuego comenzaba a despedazar el piso
que llevaba a la recámara de la pequeña
Nancy. Atravesaron la puerta del cuarto
donde se encontraban los gemelos y cada
uno cargó con uno entre los brazos.
Volvieron al pasillo y llamaron a Nancy,
le suplicaron que atravesara el corredor
en llamas hacia ellos, para poder escapar
por la escalera trasera que daba al
porche. En un instante, la niña desapare-
ció tragada por el fuego que derrumbó el
piso sobre el que se encontraba parada…

Cinco años después, los Robinson y
sus gemelos encontraron paz al sur del
país. Decidieron vender a una construc-
tora el terreno que había quedado en
ruinas. Volvió a levantarse una casa de
madera de tres pisos y ahora se dice que
ahí, por las noches, cuando el mar se
aquieta más de lo acostumbrado y las
gaviotas guardan su vuelo, un sonido
agudo, casi imperceptible, puede oírse
desde las habitaciones.

LOS DÍAS QUE NO VOLVERÁN

OLGA DE LEÓN G.
¿Por qué algunas veces, más de las

deseadas, todos sin excepción, recurri-
mos al recuerdo, a nuestro pasado, para
reconocer la felicidad que ahora creemos
no tener o que hemos perdido para siem-
pre?

Yo qué sé, o a lo mejor sí tengo algu-

nas ideas al respecto, pero no importan.
No soy filósofa (aunque esa es la carrera
que estudié), ni mujer sabia (aunque sí
algo vieja), ni adivina, menos bruja o
hechicera. 

Por ahora, solo juego a que inicio mi
entrega para este domingo, con algo de
reflexión y tratando de evitar escribir con
mi personalidad de hormiguita -que, en
lo personal, me encanta ese disfraz, amo
a mi hormiguita colorada-. Lo hago en
atención a un dilecto amigo de mi esposo
y ahora también mío, quien vino a casa a
dejarnos unas medicinas que no había
podido conseguir. 

Resulta que, platicando sobre mi
actividad de escritora en el periódico,
salió a colación la hormiguita… Y me he
enterado que, con ella, son los cuentos de
mi autoría que a José Luis no le gustan,
le parecen historias para niños. Lo cierto
es que no son para niños, pero sí son un
tanto aniñadas o blancas, o tiernas, o
poco comprometidas y sirven para
mucho de lo que quiero decir, sin decirlo
rudamente.

Pero nuestro amigo es bastante serio
–aunque se sabe reír, incluso de sí
mismo-, reflexivo y crítico incisivo de
las injusticias, entre otras cosas. He de
deciros que las ideas que me
revolotearon en la cabeza para escribir en
lo que se publica hoy, surgieron el
viernes –día muy pesado para mí, y de
llanto incontrolable: lloré toda la
mañana, desde antes de las nueve, hasta
bien pasado el mediodía: el golpazo de la
noticia recibida en cierto consultorio, de
cuyo título no quiero acordarme, no solo
doblaron mi espalda y mis rodillas, sino
también el espíritu que procuro mantener
en alto y luchando por la vida…

Pero, así es la vida, y nadie nos ha
dicho que seremos eternos, ni blandos, ni
dulces, ni hermosos siempre. La muerte
está agazapada, al asecho y, las más de
las veces, oculta en los mejores momen-
tos de nuestras vidas. Claramente ha
venido amenazándonos desde hace poco
más de dos años. Tanto así, que a veces
siento que duermo con la muerte en mi

cama, a un lado, en el otro, sobre mi
cuerpo, el de mi esposo o que me mira
desde el techo, en espera de que me des-
cuide, para darme el susto mayor, que
nadie deseamos recibir. 

Donde nunca está es debajo de
la cama… Por una simple razón, la base
del colchón ya no tiene patas: se las
quitamos para subir y bajar con mayor
seguridad y comodidad. Por eso, allí no
se esconde la huesuda, ni su espectro, la
muerte: al menos, por ese lado dormimos
tranquilos.

Como les venía yo contando,
muy a mi estilo de circunloquios y
rodeos, esa mañana del viernes, estando
en la salita de la Coordinación Médica de
nuestros Servicios de salud, con la ficha
número 26 y con 15 derechohabientes
por delante de mí (la Ma. Magdalena per-
sonificada), me encontraba desesperada
por lo que me tardaría en recibir aten-
ción.

… Y, la chica que cuidaba en casa a mi
esposo, llamándome insistente para
decirme que la situación estaba salién-
dose de sus manos, pues tenía que irse
antes de las dos de la tarde. En un acto de
desesperación, le dije: pues déjemelo así
y váyase a la hora que necesita hacerlo,
no importa que me deje la casa sin llave:
yo no puedo irme hasta que tenga las
medicinas: silencio del otro lado del
auricular y de este, corte de la comuni-
cación…

Para cerrar con broche de oro, uno de
los médicos que atienden vino a la Sala
de espera y muy serio, pidió que
guardáramos silencio para que
escucháramos cuando nos nombraran.
Me levanté de la silla y me dirigí a la últi-
ma fila, casi en su totalidad formada por
dicharacheros compadres que no
hicieron caso al médico y grité: “Que se
callen”, como parece que no escucharon
al doctor, se los digo yo, “la maestra ha
hablado”.

Pues sí mi hormiguita querida, me salí
de mis casillas, y ni pena me dio. Antes
bien, me sentí mejor. 

Mónica Lavín

Los lectores que fuimos

Cuartos encendidos



Los concursos de belleza los están
ganando hombres: Miss España en 2019,
Miss Greater Derry en New Hampshire en
2022 y ahora, en 2023, Miss Holanda en
Países Bajos. Las mujeres que se vuelven
trans se embarazan para parecer hombres
encinta. En los deportes femeninos en
Estados Unidos se infiltran hombres que,
debido a su fuerza física, logran fácilmente
derrotar a las mujeres en las competencias.

El año pasado el comentarista político
Matt Walsh realizó el reportaje “¿What is a
woman?” en el que entrevistó a muchas
personas universitarias preguntándoles
qué es una mujer. Todos trastabillaron y
nadie supo decirlo. Buena parte de la
humanidad vive desconectada de la reali-
dad. Ha perdido el sentido común.

Nos preguntamos si estamos viviendo
en el cuento de Alicia en el país de las mar-
avillas o en una película de Harry Potter.
¿Qué es la realidad? ¿Podemos conocerla,
o vivimos en una proyección donde nue-
stros sentidos nos engañan? Parece que
hoy en el mundo es lo mismo vivir en la
sobriedad que en la embriaguez, en esta-
dos alterados de la conciencia que en nue-
stros cinco sentidos. ¿Cómo hemos llega-
do a este punto?

Las locuras o las corduras que se viven
en el mundo tienen origen en los pen-
sadores. Son los filósofos o los ideólogos
–como queramos llamarles– los que, con
sus ideas, arrastran poco a poco a las per-
sonas a vivir en las tinieblas del error o
bien, las ayudan a vivir en la luz de la ver-
dad.

La desconexión de la realidad en que
estamos viviendo se debe, en buena parte,
a un filósofo del siglo XVI-XVII llamado
René Descartes que acuñó una famosa
frase: “pienso, luego existo”. La frase ha
traído consecuencias incalculables. Con su
enseñanza, este pensador francés
desconectó el pensamiento de la realidad.
Estaba diciendo que es la mente del hom-
bre la que crea la realidad. ¡Esto es falso!
Muy distinta es la postura realista de santo
Tomás de Aquino quien afirma que no es
el pensamiento el que define la realidad o
la existencia, sino que es la existencia la
que hace posible el que el hombre pueda
pensar. La realidad existe independiente-
mente de que alguien pueda o no pensarla.

Los católicos creemos que la realidad
existe. Nosotros no la creamos, ni tampoco
es proporcional a nuestra capacidad de
entenderla, de conocerla. Con el razon-
amiento de Descartes “Pienso, luego exis-
to”, la razón quedó atrapada en sí misma, y
entonces el hombre comenzó a pregun-
tarse: ¿mis sentidos me engañan, o no me
engañan? Dudamos si el mundo es real o si
es mentira; si somos hombres o mujeres; si
podemos contraer matrimonio con una

rana.
Me quedé perplejo hace unos días cuan-

do una señora me pidió –no es mentira–
que le celebrara la misa de quinceañera a
su perrita y que la traería vestida de prince-
sa. Hay adultos mayores que se creen
bebés, y algunas celdas de cárceles que
comparten mujeres con hombres que dicen
ser mujeres.

Desde Descartes, la mente humana fue
quedando atrapada en su propia interiori-
dad al creer que el mundo es sólo lo que la
razón de cada uno piensa y crea. Luego
vinieron otras ideas locas que se hicieron
eslogan: “la mujer no nace, se hace”, “mi
cuerpo, mi derecho”, “love is love” y otros
disparates. A esto se le llama “subjetivis-
mo”, es decir, lo único que importa es lo
que cada sujeto pueda pensar: tu verdad es
tu verdad, mi verdad es mi verdad, pero no
existe la Verdad.

La gente vive cada vez más alucinada,
con ojos para mirar únicamente su propio
ombligo. Muchos han olvidado que tienen
la capacidad de conocer el mundo tal como
es. Han dejado de preguntarse por las últi-
mas causas de las cosas y ya no reconocen
que tienen la capacidad de conocer a Dios
como origen y fin del mundo.

Existe la realidad y existe la verdad, y
son accesibles para todos. La Iglesia nos
enseña, a través del Concilio Vaticano I,
que Dios puede ser conocido con certeza
mediante la luz natural de la razón humana
a partir de las cosas creadas. Tenemos la

capacidad conocer a Dios y el mundo real
que él creó. Y lo hacemos a través de los
sentidos. Ese conocimiento sensible nos
permite hacer razonamientos y extraer
conclusiones. Sin esa capacidad de pensar
y llegar a certezas no podríamos conocer a
Dios ni la realidad; la Verdad sería inacce-
sible y terminaríamos por vivir en una
jungla, cada uno mirándose sólo a sí
mismo y defendiéndonos unos de otros.

Es cierto que no siempre logramos
conocer la realidad tal cual es, y esto se
debe a nuestros traumas, enfermedades del
cuerpo y del alma; los pecados personales
que nos ciegan, la historia personal de
cada uno con sus propias heridas, egoís-
mos y maldades.

A veces podemos perder ubicación y no
percibir la realidad en su totalidad. No
todo lo conocemos con exactitud y certeza
y podemos deformar las cosas: “La lám-
para del cuerpo es el ojo; así que, si tu ojo
es bueno, todo tu cuerpo estará lleno de
luz; pero si tu ojo es maligno, todo tu cuer-
po estará en tinieblas”. (Mt 6,24).

Chesterton acuñó una frase genial:
“Quitad lo sobrenatural, y no encontraréis
lo natural sino lo antinatural”. Hemos
quitado a Dios, y el mundo no se ha vuel-
to neutral, sino antinatural. Y cada vez
peor. Es necesario recuperar la conexión
con Dios. Él es el sustento de la realidad.
Si no lo hacemos, no habrá suficientes
psiquiatras para sacar a la gente del mani-
comio.
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR

En octubre próximo, en Roma,
se llevará a cabo la primera sesión
del Sínodo de los Obispos, para
tratar el tema de la sinodalidad en
la Iglesia, es decir, sobre cómo
caminamos juntos, puesto que
somos un solo cuerpo, un solo
Pueblo de Dios, y qué hacer para
vivir este misterio, tomándonos
todos en cuenta, pues la Iglesia no
somos sólo los obispos y el Papa.
Y en este propósito, han surgido
varias propuestas de no excluir a
personas con tendencias homo-
sexuales, a divorciados vueltos a
casar, a sacerdotes que han dejado
el ministerio presbiteral, así como
considerar la posibilidad de
ordenar sacerdotes a mujeres y a
hombres casados, haciendo a un
lado la ley del celibato sacerdotal.

En la síntesis que presentó
México, se dice: “Escuchar y
atender a todas las voces en su
verdad, dejando de lado toda
forma de división, prejuicio y
estereotipo, pues estos últimos
secan nuestras raíces comuni-
tarias y nos hace dar pocos fru-
tos… Generar confianza. Buscar
formas de acercamiento con
divorciados, personas con difer-
entes preferencias sexuales”.

En el aporte que hizo América
Latina y El Caribe, se afirma: “En
varios llamados se recuerda que
en el espíritu de Jesús hay que ser
inclusivos con comunidades
LGBTIQ+, parejas en segunda
unión, sacerdotes que quieran
regresar a la Iglesia en su nueva
situación… Sinodalidad significa
no esperar que la gente venga,
sino salir nosotros al encuentro”.

Y en el Instrumentum laboris,
que es el documento que ofrece
una síntesis mundial de los
aportes recibidos, y que servirá de
apoyo para las discusiones
durante el Sínodo, se dice: “Entre
los que piden un diálogo más inci-
sivo y un espacio más acogedor
encontramos a quienes, por diver-
sas razones, sienten una tensión
entre la pertenencia a la Iglesia y
sus propias relaciones afectivas,
como, por ejemplo: los divorcia-
dos vueltos a casar, los padres y
madres solteros, las personas que
viven en un matrimonio políg-
amo, las personas LGBTQ. Las
síntesis muestran cómo este
reclamo de una acogida desafía a
muchas Iglesias locales: la gente
pide que la Iglesia sea un refugio
para los heridos y rotos, no una
institución para los perfectos.
Quieren que la Iglesia salga al
encuentro de las personas allí
donde se encuentren, que camine
con ellas en lugar de juzgarlas,
que establezca relaciones reales a
través de la atención y la autenti-
cidad, y no con un sentimiento de
superioridad. También revelan
incertidumbres sobre cómo
responder a ellos, y expresan la
necesidad de un discernimiento
por parte de la Iglesia universal…
Por otra parte, los que han dejado
el ministerio ordenado para
casarse también piden mayor
acogida y apertura al diálogo”
(No. 39).

“Casi todas las síntesis
plantean la cuestión de la partici-
pación plena e igualitaria de las
mujeres. Sin embargo, no con-
cuerdan en una respuesta única o
exhaustiva a la cuestión de la
vocación, la inclusión y la valo-
ración de las mujeres en la Iglesia
y en la sociedad. Muchas síntesis,
tras una atenta escucha del con-
texto, piden que la Iglesia con-
tinúe el discernimiento sobre
algunas cuestiones específicas: el
papel activo de las mujeres en las
estructuras de gobierno de los
organismos eclesiásticos, la posi-

bilidad de que las mujeres con una
formación adecuada prediquen en
los ambientes parroquiales, el dia-
conado femenino. Se expresan
posturas mucho más diversifi-
cadas con respecto a la orde-
nación sacerdotal de las mujeres,
que algunas síntesis reclaman,
mientras que otras la consideran
una cuestión cerrada” (No. 64).

DISCERNIR

El hecho de plantear estas
inquietudes, ¿significa que nues-
tra Iglesia quiera ajustarse a las
modas del mundo actual, que ya
no sea pecado lo que sí es, que
traicionemos  el proyecto de
Jesús? Nada de eso. Es pedir que
vivamos el Evangelio de Jesús en
las nuevas circunstancias que
estamos viviendo. Además,
escuchar estas y otras voces no
significa que, por mayoría de
votos, hagamos la Iglesia al gusto
del mundo. Se hace mucha
oración al Espíritu Santo para que
ilumine a los sinodales; se
escucha a todos, pero el discern-
imiento final corresponde al Papa,
quien, después de escuchar, de
consultar, de orar, decide lo más
pertinente. Tengamos confianza
en que el Papa no va a traicionar
el Evangelio. El magisterio de la
Iglesia no está por encima de la
Palabra de Dios, sino a su servi-
cio. Nuestro criterio de discern-
imiento no es la moda del mundo,
sino lo que Dios dice, aunque sea
contrario a las preferencias mun-
danas.

Jesús es muy claro: “Si el
mundo los odia, sepan que antes
me odió a mí. Si ustedes fueran
del mundo, el mundo los amaría
como algo propio, pero ustedes no
son del mundo, porque yo los
elegí de entre los que son del
mundo. Por esto el mundo los
odia… Cuando venga el
Consolador, a quien yo les enviaré
desde mi Padre, el Espíritu de la
Verdad que procede del Padre, él
dará testimonio de mí. Y también
ustedes darán testimonio, porque
han estado conmigo desde el prin-
cipio” (Jn 15,18-19.26-27). “Yo
les he comunicado tu palabra,
pero el mundo los odió, porque no
son del mundo, como tampoco yo
soy del mundo. No te pido que los
saques del mundo, sino que los
cuides del Maligno. Ellos no son
del mundo, como tampoco yo soy
del mundo. Conságralos en la ver-
dad. Tu palabra es la verdad.
Como tú me enviaste al mundo,
también yo los envié al mundo, y
por ellos me consagro, para que
ellos sean consagrados en la ver-
dad” (Jn 17,14-19).

En el documento preparatorio
para esta asamblea sinodal, se
afirma: “Los Pastores, como
auténticos custodios, intérpretes y
testimonios de la fe de toda la
Iglesia, no teman disponerse a la
escucha de la grey a ellos confia-
da: la consulta al Pueblo de Dios
no implica que se asuman dentro
de la Iglesia los dinamismos de la
democracia radicados en el prin-
cipio de la mayoría, porque en la
base de la participación en cada
proceso sinodal está la pasión
compartida por la común misión
de evangelización y no la repre-
sentación de intereses en conflic-
to. En otras palabras, se trata de
un proceso eclesial que no puede
realizase sino en el seno de una
comunidad jerárquicamente
estructurada” (No. 14).

ACTUAR

Pidamos al Espíritu Santo que
ilumine a todos los participantes
en esa asamblea sinodal, particu-
larmente al Papa, para que, en
fidelidad al Evangelio y a la santa
Tradición, seamos la Iglesia que
Jesús quiere, para ayudar a la sal-
vación de la humanidad.

¿Una Iglesia al 
gusto del mundo?

José Antonio Pagola

Viviendo en un mundo irreal
Eduardo Hayen Cuarón

Aprender a sembrar
como Jesús

No fue fácil para Jesús llevar adelante
su proyecto. Enseguida se encontró con la
crítica y el rechazo. Su palabra no tenía la
acogida que cabía esperar. Entre sus
seguidores más cercanos empezaba a des-
pertarse el desaliento y la desconfianza.
¿Merecía la pena seguir trabajando junto a
Jesús? ¿No era todo aquello una utopía
imposible?

Jesús les dijo lo que pensaba. Les contó
la parábola de un sembrador para hacerles
ver el realismo con que trabajaba y la fe
inquebrantable que le animaba. Las dos
cosas. Hay, ciertamente, un trabajo infruc-
tuoso que se puede echar a perder, pero el
proyecto final de Dios no fracasará. No
hay que ceder al desaliento. Hay que
seguir sembrando. Al final habrá cosecha
abundante.

Los que le escuchaban la parábola
sabían que estaba hablando de sí mismo.
Así era Jesús. Sembraba su palabra en
cualquier parte donde veía alguna esperan-
za de que pudiera germinar. Sembraba
gestos de bondad y misericordia hasta en
los ambientes más insospechados: entre
gentes muy alejadas de la religión.

Jesús sembraba con el realismo y la
confianza de un labrador de Galilea. Todos
sabían que la siembra se echaría a perder
en más de un lugar en aquellas tierras tan
desiguales. Pero eso no desalentaba a
nadie: ningún labrador dejaba por ello de
sembrar. Lo importante era la cosecha
final. Algo semejante ocurre con el reino
de Dios. No faltan obstáculos y resisten-
cias, pero la fuerza de Dios dará su fruto.
Sería absurdo dejar de sembrar.

En la Iglesia de Jesús no necesitamos
cosechadores. Lo nuestro no es cosechar
éxitos, conquistar la calle, dominar la
sociedad, llenar las iglesias, imponer nues-

tra fe religiosa. Lo que nos hace falta son
sembradores. Seguidores y seguidoras de
Jesús que siembren por donde pasan pal-
abras de esperanza y gestos de compasión.

Esta es la conversión que hemos de pro-

mover hoy entre nosotros: ir pasando de la
obsesión por «cosechar» a la paciente
labor de «sembrar». Jesús nos dejó en
herencia la parábola del sembrador, no la
del cosechador.


